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El próximo día 13 de octubre 
se cumplirá el décimo aniversa-
rio de un hito histórico para el tu-
rismo de la ciudad de Benidorm. 
Aunque pueda parecer mentira 
en una ciudad que ha hecho del 
sector turístico su principal -o 
único- motor económico, y que 
presume de estar abierta al mar, 
no fue hasta hace sólo una déca-
da de la arribada a su bahía del 
primer crucero que jamás hizo 
escala allí.

En una imagen que ha que-
dado para la historia, y que de 
haberse producido hoy en día 
seguro que habría generado una 
larga retahíla de memes en las 
redes sociales, el gobierno local 
de aquel momento se volcó en 
la llegada de aquellos primeros 
cruceristas a los que buena par-
te de la corporación recibieron 
en el puerto, al más puro estilo 
‘Bienvenido Mr. Marshal’, agasa-
jándolos con souvenirs e, inclu-
so, raciones de paellas.

Un puerto muy pequeño 
Desde entonces, se han pro-

ducido algunos otros intentos 
por convertir Benidorm en para-
da de las navieras que pasean 
turistas de punta a punta del 
Mediterráneo, pero esta tipolo-
gía de negocio nunca ha llegado 
a cuajar en una ciudad que tie-
ne en su infraestructura portua-
ria el gran escollo para ello.

El pequeño club náutico de 
la capital turística impide el 
atraque de grandes buques y, 
por lo tanto, cada vez que un 
crucero ha hecho parada en Be-
nidorm, lo ha tenido que hacer 
anclando en la bahía y trans-
portando a sus clientes hasta la 
ciudad haciendo uso de sus pro-
pios botes, una operación habi-
tual para las navieras, pero que 
lleva pareja una complejidad 
logística mayor que la del mero 
desembarque en un puerto.

Cruceristas por toda la 
provincia

En cualquier caso, el de los 
cruceros sigue siendo un nego-
cio con gran peso para la Costa 
Blanca y también para su des-
tino más reconocido en todo el 
mundo. A pesar de la distancia 
existente entre la capital provin-
cial y Benidorm, la ciudad de los 
rascacielos despunta como uno 
de los puntos de mayor interés 
para los cruceristas.

Roberto Martínez, director 
de la Asociación Costa Blanca 
Turismo y Cruceros, explica que 
“el porcentaje más importante” 

Pese a no poder atracar los cruceros en la ciudad, más del 20% de los visitantes acaban llegando a sus calles

Benidorm: segundo destino favorito de los 
cruceristas de la Costa Blanca

Imagen del primer crucero que hizo escala en la ciudad de Benidorm.

de los turistas que arriban a la 
provincia en estos buques “se 
queda en Alicante, pero el resto 
de destinos de la Costa Blanca 
juegan un papel fundamental”.

Benidorm, segundo 
destino

De hecho, Martínez afirma 
que la variada oferta existente 
en la provincia es considerada 
por los turistas “un factor de-
terminante. Hay infinidad de 
destinos y de recursos como 
el industrial, el deportivo, el de 
golf, el náutico, el cultural, el his-
tórico, el de fiestas… Hay tanta 
variedad y riqueza de puntos de 
interés turístico que el cruceris-

ta se siente muy satisfecho y se 
distribuye por toda la provincia”.

Otra fortaleza de la Costa 
Blanca en su conjunto es que 
“el crucerista no la considera un 
destino saturado”. Y todo ello, 
con Benidorm jugando, también 
pese a su ausencia de puertos 
para cruceros, un papel funda-
mental. “Fuera de la ciudad de 
Alicante, Benidorm, Guadalest 
y Elche son los puntos más de-
mandados. De hecho, Alicante 
congrega el 36% de las visitas, 
mientras que Benidorm repre-
senta el 21%, Guadalest un 15% 
y Elche un 12%”, desvela el di-
rector de la Asociación Costa 
Blanca Turismo y Cruceros.

Un puerto preparado
Ante la pregunta por los 

motivos que pueden haber lle-
vado a que aquella experiencia 
pionera de 2014 no se haya re-
petido con asiduidad en aguas 
de Benidorm, Roberto Martínez 
explica que “me consta que se 
hizo esa experiencia hace unos 
años y no se ha vuelto a repetir 
por razones que desconozco, 
aunque supongo que será por 
cuestiones de comodidad”. 

Además, apunta que “el 
puerto de Alicante está bien 
preparado, porque puede alber-
gar hasta cuatro cruceros en un 
día. Ese tipo de experiencias se 
hacen en otros puertos, por lo 
que no es inviable. Hay lugares 
donde los cruceros no llegan 
al mismo muelle, sino que se 

anclan cerca de la costa y se 
acercan con sus propios me-
dios”, aunque también apunta 
a las buenas conexiones de la 
provincia como un factor a te-
ner en cuenta.

Quince navieras
Con Alicante, Benidorm y 

Guadalest como locomotoras 
de la industria crucerista en la 
provincia, Roberto Martínez se 
muestra optimista respecto al 
futuro de este tipo de visitas. 
De hecho, mirando al pasado 
más cercano, recuerda que “el 
año pasado fueron quince na-
vieras distintas las que llegaron 
a Alicante y tienen casi memo-
rizado el sistema de atraque”.

“MSC Cruceros se ha insta-
lado en Alicante como puerto 
base y eso ha provocado un 
‘efecto llamada’ de otras na-
vieras. Se está trabajando mu-
cho en acciones de promoción, 
pero el margen de mejora es 
todavía muy amplio y eso nos 
hace pensar que en los próxi-
mos años podremos alcanzar 
cifras que jamás hubiéramos 
imaginado”.

Tras la ciudad de 
Alicante, Benidorm 
y Guadalest son 
los destinos más 
demandados por   
los cruceristas

En octubre de 
2014 Benidorm 
recibió su primer 
crucero, aunque la 
experiencia apenas 
se ha repetido

Los cruceristas no 
perciben la Costa 
Blanca como un 
destino saturado
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Faltaban apenas unos me-
ses para la llegada de la tempo-
rada alta turística de 2023, la 
primera de evidente recupera-
ción de la actividad tras la pesa-
dilla que para el sector supuso 
la pandemia y todos sus efectos 
secundarios, cuando la decisión 
del Ayuntamiento de Benidorm 
de no presentar ninguna de sus 
playas al certamen de la bande-
ra azul causó un auténtico terre-
moto.

Y todo, precedido por la po-
lémica que se produjo un año 
antes, cuando una analítica rea-
lizada por la Asociación de Edu-
cación Ambiental y del Cosumi-
dor (Adeac) al agua de la playa 
de Poniente supuso la pérdida 
de la insignia para ese arenal. 
Una muestra que, según se de-
fendió desde la ciudad, mostró 
parámetros puntuales que las 
continuas analíticas realizadas 
desde el laboratorio municipal 
podían desmentir.

Un año de ausencia 
En cualquier caso, hubo 

quien quiso ver en la decisión 
tomada en 2023 de renunciar 
a que ninguna de las playas de 
la ciudad concurrieran por una 
bandera azul una suerte de ‘pa-
taleta’ local, algo que siempre 
se negó desde el consistorio, 
que justificó esa decisión en las 
obras que se iban a realizar en 
las playas (o los paseos) de Le-
vante y Poniente.

Con el tiempo, esa teoría 
se ha mostrado cierta, ya que 
en 2024 Benidorm ha vuelto a 
presentar a la Adeac las candi-
daturas de Levante y Mal Pas (la 
pequeña playa urbana situada 
junto al Club Náutico), recupe-
rando así ese sello de calidad 
para esos dos puntos. 

Poniente, ausente por 
obras

La que seguirá, al menos en 
2024, sin poder hacer ondear 
la bandera azul de calidad en 
su mástil es la playa de Ponien-
te, la más extensa de la ciudad, 
ya que en ese punto se siguen 
desarrollando obras de mejora 

Las obras que se están ejecutando en la playa de Poniente han vuelto a dejar fuera de la insignia a ese arenal

La bandera azul vuelve a ondear en las playas 
de Levante y Mal Pas

Benidorm cuenta con diferentes banderas de calidad en sus playas.

que impiden, basándose en los 
propios criterios de la Adeac, la 
concesión de esa insignia.

Se trata, en cualquier caso, 
de un caso idéntico al que este 
año han sufrido otros arena-
les de la comarca de la Marina 
Baixa, como los de la cala de Fi-
nestrat o el Racó de l’Albir. Ade-
más, en este último caso se da la 
circunstancia de que hasta aho-
ra se trataba de una de las úni-
cas seis playas de toda España 
que había mantenido la bandera 
azul a lo largo de todas sus con-
vocatorias, cuya primera edición 
se remonta a 1985.

Playas auditadas
Aunque la bandera azul es la 

más reconocida de las marcas 
de calidad entre los usuarios de 
las playas, la insignia de la Adeac 
no es la única existente y, de he-
cho, Benidorm cuenta en sus 
arenales con otras muchas cer-
tificaciones, que también exigen 
un proceso continuo de auditoría 
de un largo catálogo de puntos 
de control, que van desde la cali-
dad del agua y la arena hasta los 
servicios existentes.

Una exigencia que en Beni-
dorm es, si cabe, mayor a la ma-
yoría de playas de España y del 
mundo, ya que son las únicas que 
se mantienen ‘abiertas’ (enten-
diendo por este término que man-
tienen sus servicios operativos) a 
lo largo de los 365 días del año.

Calidad y accesibilidad
Así las cosas, Benidorm pue-

de presumir que, en sus playas, 
además de las dos banderas 
azules recuperadas en 2024, 
también se han obtenido otras 
certificaciones de calidad como 
las banderas ‘Q’ de Calidad, 
Ecoplayas y Safe Tourism, entre-
gadas todas ellas por el Instituto 
para la Calidad Turística Espa-
ñola, así como la de Qualitur, 
otorgada por la Generalitat Va-
lenciana. 

A ellas se suma la del distin-
tivo ‘S’ de Sostenibilidad, sello 
de nueva creación del Instituto 
para la Calidad Turística Españo-
la (ICTE), y que Benidorm ha sido 
uno de los primeros municipios 
en conseguir.

Se trata, además, de playas 
completamente accesibles y 
que, por lo tanto, cumplen con la 

exigente normativa ISO, también 
de carácter internacional, y que 
durante todo el año permiten a 
las personas con problemas de 
movilidad disfrutar de las playas 
de Benidorm.

Laboratorio propio
Si bien todas estas insti-

tuciones realizan sus propios 
controles de los parámetros que 
consideran fundamentales para 
otorgar sus reconocimientos, en 
Benidorm se presume de ser una 
de las pocas ciudades y destinos 
de costa con laboratorio muni-
cipal propio, lo que le permite 
controlar de forma constante la 
calidad del agua, de la arena y 
de los lavapiés de las playas. 

Durante la temporada alta, 
desde el laboratorio se practican 
analíticas semanales de estos 
tres elementos, que se añaden 
a los controles y auditorias que 
realizan otros organismos exter-
nos. Fuera de la temporada alta, 
el laboratorio municipal realiza 
estas mismas analíticas cada 
dos semanas.

Las playas de Benidorm
A pesar de que todo el mun-

do suele relacionar las playas de 
Benidorm con sus arenales más 
urbanos, lo cierto es que la ca-
pital turística de la Costa Blanca 
cuenta con opciones para todos 
los gustos. Así, en su extremo 
norte, dos pequeñas calas de 

arena y roca, la Cala del Tio Ximo 
y la Cala Almadrava, resultan 
muy adecuadas para el buceo y 
para los que gustan de un baño 
solitario.

Tras ellas, comienza el bu-
llicioso paseo marítimo de la 
popular playa de Levante, que a 
sus completos servicios suma el 
atractivo de mostrar una anima-
da imagen durante todo el año. 
Al sur del puerto, la playa de Po-
niente compite en belleza y ser-
vicios con la anterior, y ambas 
tienen en común que, gracias a 
su orientación, en invierno el sol 
las baña hasta su puesta y en 
verano hasta pasadas las ocho. 

Entre ambas, en un tramo 
que se corresponde con el cas-
co antiguo y al abrigo del Cerro 
Canfali, se encuentra la peque-
ña Cala de Mal Pas y, frente a 
ella, la isla de Benidorm, un pa-
raíso para los amantes del sub-
marinismo. 

Benidorm es la única 
ciudad que mantiene 
‘abiertas’ sus playas 
los 365 días del año

Los arenales de la 
ciudad también 
cuentan con la ‘Q’ de 
Calidad, Ecoplayas, 
Safe Tourism, 
Qualitur y la   
‘S’ de Sostenibilidad

El municipio 
benidormense 
además cuenta con 
pequeñas calas para 
los amantes de los 
baños en solitario
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Queda apenas un mes para 
que arranque la que, al menos 
en los manuales más tradiciona-
les, se considera la temporada 
alta turística. Los meses estiva-
les siguen siendo, lógicamente, 
los de mayor ocupación en los 
destinos de costa como Beni-
dorm; pero la ciudad ha demos-
trado que, gracias a las muchas 
iniciativas culturales, deportivas 
y de todo tipo que se han venido 
implementando en los últimos 
años, es un destino que puede 
funcionar, y de hecho lo hace, 
durante los doce meses del año.

Por cierto, las cifras corrobo-
ran esa sensación. Así al menos 
lo certifica Fede Fuster, presi-
dente de la patronal hotelera 
Hosbec, con cerca de 110.000 
camas asociadas en la Comuni-
tat Valenciana, que no duda en 
asegurar que “en general, las 
reservas acompañan. Este año, 
excepto la Semana Santa, que fi-
nalmente fue bastante mejor de 
lo que estaba previsto, hemos 
estado por encima del año pasa-
do, y en principio, y por lo menos 
hasta bien entrado julio, las re-
servas acompañan mucho”.

La ‘última hora’ no existe 
Además, ese buen momen-

to del turismo de Benidorm ha 
ayudado a que una tendencia 
que arrancó tras la pandemia se 
haya convertido en norma: las 
reservas con mucha antelación. 
Así, por ejemplo, Fuster devela 
que “los ingleses ya están reser-
vando para el verano que viene”. 

Por ello, el presidente de 
los hoteleros valencianos alerta 
de que las famosas ofertas de 
última hora ya son cosa del pa-
sado. De hecho, “han cambiado 
mucho y esas ofertas de última 
hora no van a llegar, porque hay 
demanda y se está vendiendo. 
Entonces, el que ‘se duerma’ se 
va a encontrar, seguramente, los 
productos más caros”.

Los apartamentos 
turísticos

Otro de los sectores de la 
industria alojativa que está vi-
viendo un gran momento es el 
de los apartamentos turísticos, a 
los que Hosbec ha puesto en su 
punto de mira, pese a que Fuster 
afirma que “no hay una guerra 
abierta contra los apartamentos 
turísticos”. 

El máximo responsable de 
Hosbec matiza que “no la hay 
porque hay muchísimas empre-

Fede Fuster, presidente de los hoteleros valencianos, hace un llamamiento al sector privado para 
invertir en ese segmento

Desde el sector turístico se pide revitalizar 
el mercado LGTBI

Fede Fuster pide un esfuerzo para recuperar presencia en el mercado LGTBI.

sas que lo hacen muy bien”, 
aunque “el problema es que las 
plataformas han hecho que prác-
ticamente cualquiera pueda po-
ner su casa, sea la que sea, en 
las condiciones que sea, en el 
lugar que sea, en el mercado. Y 
lo que nos encontramos es que 
un porcentaje brutal, te estoy ha-
blando de más del 70 o el 80% 
de esas plazas, son ilegales, 
porque no tienen licencia para 
hacerlo”.

Competencia desleal
Mirando las cifras de ocu-

pación, es evidente que los 
turistas han normalizado el al-
quiler de viviendas turísticas, 
por lo que cabría pensar que la 
competencia entre los dos mo-

delos es una cuestión de mera 
demanda. Sin embargo, Fuster 
afirma que “la demanda existe, 
entre otras cosas, porque si a 
la gente que tienes trabajando 
le pagas en negro, no pagas 
impuestos, no asumes ningún 
tipo de normativa en materia de 
calidad, seguridad, higiene, et-
cétera… Puedes vender mucho 
más barato”.

Por lo tanto, el presidente de 
los hoteleros apunta a una com-
petencia desleal, ya que, en su 
opinión, esa oferta irregular de 
viviendas turísticas (insiste en 
que no son todas) y los hoteles 
“no tienen las mismas reglas”. 
Para igualar la balanza, Fuster 
reclama que “falta muchísima 
inspección. Es que no hay. De 

hecho, en Alicante creo que se 
hicieron poco más de treinta ins-
pecciones sin ninguna sanción. 
Es algo llamativo”.

Mercados emergentes
Benidorm, y con ella la Ma-

rina Baixa, está consiguiendo 
hacerse un hueco en cada vez 
un mayor número de mercados 
emisores. De hecho, a los países 
tradicionales de Centroeuropa o 
Reino Unido se han unido otros 
que antes eran absolutos desco-
nocidos.

Así, el presidente de Hos-
bec desvela que “hay merca-
dos emergentes superpotentes, 
como el polaco. Nos está sor-

prendiendo muchísimo por su 
crecimiento. También hemos 
crecido los últimos años en Fran-
cia y hemos recuperado al britá-
nico. O sea, internacionalmente 
vamos muy bien”. Además, “el 
mercado nacional está funcio-
nando con normalidad. Así que 
yo creo que vamos a tener un 
año bueno”. 

Potenciar los productos 
LGTBI

Aunque desde el punto de 
vista de Fede Fuster “no desta-
caría ningún segmento en parti-
cular” en lo que a la columna del 
‘necesita mejorar’ se refiere, sí 
concede que “creo que nos esta-
mos quedando atrás en produc-
to LGTBI”. 

En ese sentido, alerta de 
que “hay ciudades que nos es-
tán adelantando por la derecha, 
como Torremolinos, y considero 
que tenemos que hacer un es-
fuerzo”. Un empujón que, según 
Fuster, debe de llegar de “la ini-
ciativa privada. Tiene que hacer 
lo posible para desarrollar esta-
blecimientos e invertir en sitios 
más modernos, más innovado-
res, más disruptivos, porque 
nos hemos quedado un poquito 
atrás”. 

Los hoteleros 
ponen el foco en la 
competencia desleal 
que proviene de las 
viviendas turísticas 
no regladas

Cada vez se reserva 
con más antelación, 
lo que ha provocado 
que ya no existan  
las ofertas de   
última hora

Benidorm y la 
Marina Baixa viven 
un gran momento 
en la atracción de 
nuevos mercados 
emergentes,  
como el polaco
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Fangar

Muchos compartirán conmigo, otros 
evidentemente no porque para eso esta 
el derecho de libre pensamiento, este 
hartazgo sobre las formas en la política 
actual.

Y es que verdaderamente estamos 
en el fango, pero en su primera acepción 
de la RAE: “lodo glutinoso que se forma 
generalmente en los sitios donde hay 
agua detenida”.

Perdonar no es pedir perdón
Y en efecto, detenidos estamos, y 

avergonzados también. Hace unos días 
se aprobó la ley de Amnistía, esa por la 
cual no es que se perdone a nadie, que 
para eso están los indultos y otras medi-
das; al contrario, significa que todos los 
españoles somos los que pedimos per-
dón a aquellos que cometieron un delito, 
huyendo para no ser juzgados algunos 
de los que ahora sacan ‘pecho’.

Una de esas personas, el prófugo 
Carles Puigdemont, ha visto en el forma-
to electoral español un verdadero chollo. 
Con tan solo un 2% de los diputados (sie-
te sobre los 350 que forman el Congre-
so) es quien, porque así se lo han permi-
to, decide si el presidente se queda o no.

Y lo dice sin escrúpulos. Tras apro-
barse la amnistía, y el mismo día, su par-
tido lanzó un vídeo en el que mostraba 
varias de las muchas veces en las que 
Pedro Sánchez y Salvador Illa asegura-
ban, con firmeza, que la amnistía no y 
nunca. Y la pregunta era retórica sobre 
el referéndum de independencia.

Chantaje sin límites
Lo peor es que se sabe que con los 

chantajistas, secuestradores, etc. no se 
puede ceder, porque si lo haces van a 
pedir cada vez más.

Se les ha dado absolutamente todo 
lo que pedían; es más, han elaborado 
ellos el texto de la amnistía. Siguiente 
paso: Puigdemont quiere gobernar en 

Cataluña y no le falta razón. Si ellos le 
han dado el gobierno a alguien que no 
ganó las elecciones, ¿por qué no les van 
a devolver ‘el favor’?

Situación ingobernable
El caso es que ni aun así se va a po-

der gobernar España. Ha quedado claro 
con la no aprobación de la ley abolicio-
nista, posiblemente una de la más im-
portantes en Igualdad del PSOE en esta 
legislatura, en la que PP y Sumar votaron 
en contra. 

Y ha quedado claro en las que se han 
tenido que retirar o no presentar al sa-
ber que no iban a contar con el apoyo, 
como la fundamental en cualquier Go-
bierno: los Presupuestos Generales del 
Estado. O la ley del Suelo.

Es decir, tenemos al País parali-
zado, porque para hacer cambios se 

necesita poder aprobarlos, y hay una 
parte del propio Gobierno (Sumar) que 
desautoriza a la otra (PSOE) incluso 
acusándoles públicamente de falta de 
transparencia y de no facilitarles la in-
formación. 

Luego pasa que en las acordadas 
deben obtener la mayoría en esas vo-
taciones, y para ello se necesita que 
unos partidos independentistas, que 
no les interesa lo que ocurre en Espa-
ña, ‘vendan’ sus votos a buen precio. 
En cada ocasión.

Pelea en el barro
Pero no deja de ser también muy pre-

ocupante esa pelea en el barro. Insultos 
dentro del hemiciclo dando un espec-
táculo bochornoso que solo habíamos 
visto en otros países por la televisión, 
aquellos a los que considerábamos que 

con esa actitud les faltaba mucho para 
ser democráticos de verdad.

Ahora no se responde a nada, ni se 
justifican las acciones. Se lanzan esló-
ganes fáciles de repetir sin tener que 
analizar. Frases cortas y ‘gruesas’ que 
funciona siempre en el conjunto. 

En las manifestaciones un señor 
con un megáfono dice tres palabras y 
todos las repiten sin pensar ni dudar. 
O en el fútbol cuando tres palabras las 
lanza alguien en modo de musiquilla y 
todo el estadio las grita; un ejemplo: 
“Paco vete ya, Paco vete ya, Paaaaco 
veeeete yaaaa” (la música ya la ponéis 
en vuestra cabeza).

El marketing es así, las palabras 
se dicen para que sean repetidas, no 
porque tengan argumentaciones serias 
detrás. Pero la política de alto nivel no 
debería ser marketing.
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DaviD Rubio 
El Parlamento Europeo cons-

ta de 720 eurodiputados que es-
tán divididos en siete eurogrupos 
parlamentarios: El Partido Popu-
lar Europeo (EPP), los Socialistas 
y Demócratas (S&D), Renovar 
Europea (RE), los Verdes/Alianza 
Libre (G-EFA), los Conservadores 
y Reformistas (ECR), Identidad 
y Democracia (ID), y la Izquierda 
(GUE) más los parlamentarios no 
adscritos.

Este próximo 9 de junio se re-
novarán todos los escaños de la 
cámara continental, y a España le 
corresponden 61 asientos. Antes 
de los comicios hemos querido 
conversar con seis de los candi-
datos a representarnos en la UE. 

Ellos son la presidenta de la 
patronal del calzado valenciano 
Marián Cano (nº 26 en la lista del 
PP, en el EPP), la abogada Sandra 
Gómez (nº 14 del PSOE, en S&D), 
la abogada Mamen Peris (nº 4 
de Cs, en RE), el periodista Alon-
so de Mendoza (nº 9 de Vox, en 
ECR), la periodista María Teresa 
Pérez (nº 4 de Podemos, en GUE) 
y el maestro Vicent Marzà (nº 3 
de Sumar, en GUE).

A tu juicio, ¿cuál es el principal 
problema de la UE o el asunto 
más urgente a resolver?

Marián Cano (PP/EPP) - Esta-
mos en un momento geopolítico 
complicado y necesitamos una 
UE fuerte que represente los in-
tereses de todos los ciudadanos 
europeos. Pronto hará cuarenta 
años de la entrada de España y 
setenta años de su constitución. 
Nos ha dado un periodo de esta-
bilidad muy largo a los países que 
hemos formado parte. 

Así que ahora es estratégico 
trabajar por una UE que atienda 
las necesidades de nuestra in-
dustria para darnos un posicio-
namiento más potente a nivel 
global.

Sandra Gómez (PSOE/S&D) - 
Caminar hacia un modelo de co-
hesión común en cuestiones tan 
importantes como la política exte-
rior, la defensa o el mercado úni-
co. Así podremos ser una región 
que de verdad tenga peso a nivel 
internacional. Para esto es muy 
importante que salgan reforza-
dos en estas elecciones los parti-
dos europeístas como el S&D, en 
contra de los que defienden una 
Europa de fronteras que será me-
nos competitiva y más irrelevante 
en el mundo.

Mamen Peris (Cs/RE) - El eu-
roescepticismo. Hay que romper 
esta burbuja y decidir qué Euro-
pa queremos, si avanzar hacia 
la integración o retroceder. En 

Conversamos con candidatos del PP, PSOE, Cs, Vox, Podemos y Sumar antes de las elecciones del 9 de junio

El futuro de la Unión Europea en juego

Exterior de la sede del Parlamento Europeo en Estrasburgo.

estas elecciones nos estamos 
jugando eso porque hay partidos 
muy extremos que dudan de Eu-
ropa y la quieren dinamitar por 
dentro.

La UE es un espacio donde 
se hacen políticas para 450 mi-
llones de personas desde la mo-
deración, el respeto y el diálogo. 
Para mí ha sido siempre un mo-
delo. Y los dos grandes bloques 
necesitan contar con nuestro 
grupo de los liberales para alcan-
zar la mayoría. Nosotros siempre 
estamos intentando consensuar, 
porque desde luego con los ex-
tremos solo se puede retroceder. 
En Cs queremos conectar la UE 
con los empresarios, jóvenes, 
agricultores, autónomos, etc. 
para buscar soluciones a los pro-
blemas reales.

Alonso de Mendoza (Vox/
ECR) - La inmigración ilegal. Es-
tamos sufriendo una auténtica 
invasión migratoria en Europa 
viendo como entran cientos de 
miles de ilegales. No sabemos 
nada de ellos, como si vienen de 
cárceles. Y la UE no está hacien-
do nada salvo aprobar un pacto 
de inmigración que es absoluta-
mente insuficiente dado que no 

contempla ningún mecanismo 
para expulsarlos.

Los socialistas y populares 
han formado una gran coalición 
y recientemente han aprobado 
en España una regularización de 
500.000 inmigrantes. Esto va a 
suponer un efecto llamada tre-
mendo para que vengan más. 

María Teresa Pérez (Pode-
mos/GUE) - Comprobar si Europa 
va a seguir siendo una sucursal 
de guerra de Estados Unidos o se 
puede convertir en una potencia 
de paz. En Podemos abogamos 
por lo segundo, porque sino no 
habrá una UE que atienda los 
derechos sociales o la transición 
ecológica. Es lo necesario para 
tener futuro, y defender los Dere-
chos Humanos.

Nos parece muy preocupan-
te que normalizar un régimen de 
guerra suponga incluir a la extre-
ma derecha en la gobernabilidad 
europea y reactivar las reglas fis-
cales de la austeridad.

Vicent Marzá (Sumar/GUE) 
- La UE debe proteger a los sec-
tores productivos, y el trabajo en 
todos los países miembros, fren-
te a la competencia desleal de 
terceros países.

¿Debería de modificarse la legis-
lación o la política europea para 
beneficiar más a nuestros secto-
res productivos como la indus-
tria, pesca, agricultura, etc.?

PP/EPP - La invitación de in-
corporarme a esta candidatura 
es precisamente para dar una 
voz más próxima a los sectores 
industriales. También se han in-
corporado perfiles relacionados 
con la agricultura o la pesca, jun-
to a gente que ya lleva años de 
experiencia en la UE.

Desde Europa se toman de-
cisiones que nos afectan mu-
cho, y a veces sin atender los 
tiempos que necesitamos para 
seguir siendo competitivos. Uno 
de nuestros caballos de batalla 
es que las mismas normas que 
nos exigen a nuestra industria o 
agricultura, también se apliquen 
a los productos extracomunita-
rios. Por ejemplo en cuanto a la 
sostenibilidad se refiere. La trans-
formación debe de hacerse, pero 
con los tiempos que nos permitan 
subsistir y ser económicamente 
viables.

PSOE/S&D - Mi vocación 
precisamente será representar 
las cuestiones que tengan que 

ver con la industria y agricultu-
ra valencianas. Hay distintas 
directivas que van a impactar 
en nuestra competitividad de 
sectores como el textil, calzado, 
juguetes o cerámica. Es impor-
tante que haya una interlocu-
ción clara valenciana trabajan-
do para ellos.

Cs/RE - Desde luego. Te lo 
digo tanto como candidata como 
por letrada. Muchas veces la 
legislación que se hace en la 
burbuja del parlamento genera 
dificultades cuando toca aplicar-
la. Esto ocurre porque no se ha 
hecho una labor de trabajar con 
los sectores afectados. Las leyes 
sin consenso desaparecen con 
los cambios de gobierno, y si Eu-
ropa no escucha a los afectados 
están abocadas al fracaso. Más 
aún si se aprueban directivas 
que tardan hasta cinco años en 
aplicarse.

Por ejemplo, en agricultura 
necesitamos que las ayudas de 
la PAC sean mucho más ágiles y 
se paguen antes, porque no tie-
nen efectividad. Igual que en algo 
tan simple como el etiquetado 
de productos, sino tenemos en 
cuenta el sobrecoste que eso ge-

AQUÍ | Junio 20248 | elecciones europeas
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«Los productos 
extracomunitarios 
que entran en la UE 
deberían someterse a 
las mismas normas» 
M. Cano (PP-EPP)

«La única solución 
hacia la paz en 
Palestina es el 
reconocimiento de 
los dos estados»   
S. Gómez   
(PSOE-S&D)

«La UE debe 
parar la invasión 
de inmigración 
ilegal que estamos 
sufriendo» A. de 
Mendoza (Vox-ECR)

«Hay que elegir si la 
UE sigue siendo un 
régimen de guerra 
o apuesta por la 
paz» M. T. Pérez 
(Podemos-GUE)

«Necesitamos que las 
ayudas de la PAC a  
la agricultura sean 
más ágiles»    
M. Peris (Cs-RE)

nera a las industrias les costará 
mucho más aplicarlo.

Vox/ECR – Totalmente. En 
nuestro programa llevamos de-
rogar el Pacto Verde Europeo 
de Von der Leyen del que antes 
de las elecciones de 2019 na-
die habló, pero luego se puso 
en marcha. Nosotros estamos 
de acuerdo en combatir el cam-
bio climático, pero con medidas 
científicas. Este pacto solo es 
ideológico, de hecho no se pre-
sentó con un Premio Nobel ni 
expertos científicos… sino con 
Greta Thunberg. Vamos a triturar 
este documento para hacer un 
precioso papel reciclado. 

Debemos combatir la com-
petencia desleal. Toda la pro-
ducción europea se está yendo a 
terceros países, tal vez en obe-
diencia a lobbys. Así nos está 
entrando producción envenena-
da como fresas con hepatitis o 
pescado con anisakis. En Espa-
ña particularmente tenemos de 
las mejores tierras de cultivo, 
un producto increíble y recursos 
naturales para producir energía, 
aunque nos lo impide la ley cli-
mática. Estamos totalmente blo-
queados. Nosotros le daremos la 
vuelta a todo para que el sector 
primario, la industria y la energía 
sean rentables porque nos esta-
mos suicidando.

Podemos/GUE - Sí. Ahora 
mismo hay en juego dos mode-
los económicos: La economía de 
guerra o la de paz. La primera su-
pone más aumento del gasto mi-
litar, vuelta a la austeridad e infla-
ción récord con los precios de la 
luz y alimentos por las nubes. En 
cambio la economía de paz supo-
ne que nos podamos hacer cargo 
de los cuidados, de la sostenibili-
dad del planeta y de apostar por 
una industria que salva vidas.

Nosotros proponemos una 
farmacéutica pública, un precio 
límite de los alimentos, ampliar 
los permisos de paternidad a 36 
semanas, aborto libre y gratuito 
o defender los derechos de la 
vivienda mediante una directiva 
que impida a los fondos buitre 
comprar más y limitando al 2% 
los alojamientos turísticos. Éstas 
son las principales problemáticas 
que compartimos casi todos los 
países de la UE y para resolverlas 
necesitamos una economía de 
paz. 

Sumar/GUE - Totalmente. Es 
una de nuestras principales pro-
puestas del programa. Queremos 
que haya más y mejor empleo 
en España, y esto pasa por que 
lo haya también en Europa. Los 
acuerdos que se han llegado con 

terceros países, en lo relativo a 
un sector tan importante para la 
Comunidad Valenciana como es 
la agricultura, han provocado que 
los productos no se estén pagan-
do a un precio justo. 

También necesitamos que la 
industria esté protegida, espe-
cialmente los sectores tradicio-
nales valencianos, y para eso hay 
que revisar los acuerdos de libre 
comercio con otros países. Igual-
mente es necesario industrializar 
más la UE con los fondos que ya 
existen, más otros nuevos que 
nosotros proponemos crear con 
impuestos a las grandes empre-
sas internacionales que están 
defraudando para no tributar en 
los países de la UE.

¿La UE deberían modificar su ac-
tual política medioambiental?

PP/EPP - En el sector del cal-
zado esto es uno de los aspectos 
que tenemos sobre la mesa para 
legislar. Evidentemente todos te-
nemos claro que debemos cuidar 
nuestro planeta, pero esto no 
se puede entender sin tener en 
cuenta la sostenibilidad social. 
En este sentido Europa y en con-
creto España estamos a la cabe-
za en legislación laboral y protec-
ción hacia las personas. Uno de 
nuestros objetivos precisamente 
es trabajar para que este talento 
se acerque a los sectores produc-
tivos.

Pero tampoco hay que olvi-
darse que competimos en mer-
cados globales. Si no hay una 
sostenibilidad económica de 
los sectores, nos enfrentamos 
a casos de deslocalización. Ya 
nos ha pasado con industrias es-
tratégicas que ahora queremos 
que vuelvan a producir aquí. Por 
ejemplo, en la covid sufrimos la 
falta de industrias de tejido en 
Europa para las mascarillas y 
también hemos tenido proble-
mas con los chips. Si no permi-
timos a nuestras industrias ser 
sostenibles económicamente, 
nos enfrentamos a sufrir esta 
dependencia.

PSOE/S&D - Nosotros propo-
nemos consolidar el Pacto Verde 
Europeo para caminar hacia una 
Europa más verde. Podemos es-
tar muy orgullosos de ser una de 
las regiones más comprometidas 
por frenar el cambio climático, 
pues todos sabemos que hay 
otras que no tienen ese compro-
miso por reducir el CO2 y la con-
taminación ambiental que gene-
ran muchos sectores productivos.

Cs/RE - La política medioam-
biental no puede hacer daño a 
los particulares. Está claro que es 
difícil contentar a todos, pero el 
problema es que la hemos ideolo-
gizado. Hay determinados grupos 
que han hecho del medioambien-

te un coto privado de caza muy 
intransigente.

Tenemos retos importantes 
como la regresión de la costa 
en Oropesa, Sagunto u otros si-
tios. También hay que potenciar 
soluciones para la autosuficien-
cia energética como la nuclear 
de Cofrentes. El ciudadano no 
quiere demagogias, sino pagar 
menos en el recibo. Se puede in-
vertir más en investigación para 
que los residuos causen menor 
impacto, pero no entiendo lo de 
ponerse camisetas de “Nuclea-
res no, gracias” sin dar alternati-
vas. Tampoco a los que niegan el 
cambio climático. Los liberales 
somos quienes damos propues-
tas sensatas ante los extremos.

Vox/ECR - De cabo a rabo. 
Queremos derogar el Pacto Ver-
de que ha sido la muerte del 
campo. En esta legislatura se 
han aprobado una serie de re-
glamentos devastadores, como 
el de ‘de la granja a la mesa’ o la 
futura ley de restauración de la 
naturaleza que quiere quitar los 
embalses provocando una situa-
ción de sequía. 

Ahora, para la próxima legis-
latura, nos amenazan con des-
trozar a la industria con esa pro-
hibición de vender coches con 
motor de combustión a partir de 
2035. 

Marián Cano (La Nucía, 23-abril-1969), candidata nº 26 del PP-EPP. Sandra Gómez, (València, 23-julio-1985), candidata nº 14 del PSOE-S&D.
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«Podemos generar 
más fondos 
industriales 
gravando a las 
grandes compañías 
que defraudan en 
la UE» V. Marzá 
(Sumar-GUE)

«España no debería 
desmarcarse de la 
posición europea 
respecto a la guerra 
de Israel y Hamás» 
M. Cano (PP-EPP)

«El campo 
valenciano debe 
tener más peso en 
la negociación por 
la PAC de 2025» S. 
Gómez   
(PSOE-S&D)

«La energía 
nuclear es una 
buena alternativa 
si se investiga para 
reducir los residuos» 
M. Peris (Cs-RE)

«Rusia no habría 
invadido Ucrania 
si la UE fuera 
energéticamente 
independiente» A. de 
Mendoza (Vox-ECR)

Podemos/GUE - Desde luego. 
Nosotros pensamos que precisa-
mente para defender los intere-
ses valencianos debemos defen-
der nuestro territorio contra las 
agresiones que hemos vivido, y 
que se han intensificado más con 
gobiernos del PP y Vox. No solo 
con palabras y fotos de naranjas 
valencianas, sino con hechos vo-
tando lo mismo en España que 
en Europa.

Cuando estábamos en el Con-
sejo de Ministros defendimos la 
paralización de la ampliación del 
Puerto de València y lo judiciali-
zamos en Europa. Lo mismo con 
otros proyectos urbanísticos muy 
dañinos como la construcción de 
esa piscina de olas gigantes en el 
último pulmón verde de La Nucía 
o la ampliación de los aeropuer-
tos de València y Alicante.

Sumar/GUE - Sí. Nosotros 
queremos que sea una política 
valiente y profunda, pero que al 
mismo tiempo se haga acompa-
sada a las necesidades de la ma-
yoría social. Se debe exigir más 
a quien contamina más, y eso 
no es el conjunto de la sociedad. 
Tenemos que ir de la mano con 
la ciudadanía para hacer mucho 
más verde la UE, porque de lo 

contario estas políticas podrían 
acabar generando rechazo.

¿Qué posición crees que debería 
tener la UE respecto a la invasión 
rusa de Ucrania?

PP/EPP - Creo que la posición 
de la UE ha sido clara desde el 
primer momento. Nunca imagi-
nábamos en estos tiempos tener 
una guerra en nuestras fronteras. 
No olvidemos que Ucrania ha so-
licitado su ingreso en la Unión, y 
esta invasión supone una amena-
za que tenemos todos los países 
miembros. Es fundamental que 
sigamos apoyando a Ucrania.

PSOE/S&D - La actual de fir-
me apoyo a Ucrania. Esto nos 
ha llevado a la reflexión de que 
necesitamos una política común 
en materia de política exterior y 
defensa.

Cs/RE - La posición que he-
mos tenido en Europa ha sido 
prácticamente unánime conde-
nando la guerra, salvo las salidas 
de tono por parte de Hungría. La 
paz no es algo unilateral, y a Putin 
hay que pararle los pies. Rusia no 
puede ganar esta guerra, porque 
estaría atacando también a Euro-
pa. 

Macron ha dicho claramente 
que debemos plantearnos inver-
siones en defensa para que Eu-
ropa sea fuerte. Avanzar en la UE 

también significa tener estrate-
gias defensivas para obtener más 
autosuficiencia militar. Porque en 
la OTAN ya está EE.UU. con su 
propia estrategia.

Vox/ECR - Rusia nunca se ha-
bría atrevido a invadir Ucrania si 
la UE no hubiera hecho el tonto 
con el Pacto Verde, desmantelan-
do nuestras centrales nucleares 
o térmicas y prohibiendo extraer 
nuestros recursos. Así nos hemos 
convertido en rehenes energéti-
cos de los rusos.

La UE tiene que apoyar a 
Ucrania y nosotros defendemos 
su soberanía. Putin se ha atre-
vido porque no nos respeta. De-
bemos hacernos respetar ante 
él y las demás dictaduras como 
China, Marruecos o las habidas 
en Hispanoamérica. Por eso es 
tan importante que componga-
mos una mayoría de fuerzas pa-
trióticas que no dependan de los 
verdes ni de la izquierda. Así no 
nos atacará nunca nadie. La UE 
bajo la gran coalición de Von der 
Leyen está tomando una deriva 
totalmente federalista que no res-
peta la soberanía de los estados.

Podemos/GUE - No seguir 
alimentando la escala bélica que 
no ayuda a nadie, salvo a los se-
ñores de la guerra. Este régimen 

de guerra está beneficiando a la 
industria armamentística esta-
dounidense, las grandes superfi-
cies y los fondos buitre. De hecho 
la gran banca ha tenido récord 
de beneficios en el primer trimes-
tre de 2024 con 6.500 millones. 
Esto nos hace más dependientes 
a España de la energía de EE.UU. 

Pensamos que la UE está ca-
vando su propia tumba haciendo 
seguidismo de la política exterior 
estadounidense, igual que con 
el genocidio que Israel está per-
petrando en Gaza. Estamos des-
trozando nuestros valores fun-
damentales, que se adquirieron 
tras la Segunda Guerra Mundial, 
de construir la paz y el bienestar 
social frente al fascismo. Se está 
construyendo un mundo más in-
seguro, por lo que hay que dar un 
giro absoluto en política exterior.

Sumar/GUE - Tenemos que 
proteger la UE de la guerra. Para 
ello creemos que deben coordi-
narse los diferentes ejércitos en 
una fuerza común de paz que 
proteja la democracia, ya no solo 
dentro de la Unión sino incluso 
más allá de nuestras fronteras.

Esta invasión ilegítima de Pu-
tin a Ucrania ha de terminar ya. 
Debemos cuidar de la integridad 
europea, y al mismo tiempo esta-
blecer unos cauces para el diálo-
go y la paz, en esta guerra o en 

cualquier otra, con una apuesta 
fuerte por la diplomacia.

La misma pregunta respecto a la 
guerra entre Israel y Hamás.

PP/EPP - Palestina es un esta-
do reconocido desde hace años, 
pero para forjar una Europa fuer-
te debemos tener mucho ojo con 
los nacionalismos y extremos. En 
este caso estamos hablando de 
una organización terrorista, y no-
sotros debemos estar apoyando 
la preservación de la democracia 
en los países. 

Necesitamos analizarlo todo 
bien y marcar una postura con-
junta como UE, en vez de des-
marcarnos en España como país 
con posiciones que no son las 
mejores en las negociaciones di-
plomáticas. Estas declaraciones 
unilaterales no ayudan precisa-
mente a conseguir treguas. 

PSOE/S&D - Europa debe de-
fender los Derechos Humanos. El 
reconocimiento del estado de Pa-
lestina es la única forma de lograr 
la paz y la seguridad en esa re-
gión. Creo que todos estamos de 
acuerdo con que hoy en día hay 
un ataque contra la población 
civil de Gaza, que hasta la Corte 
Penal Internacional ha calificado 
de crimen contra la humanidad, 
debe detenerse inmediatamente. 
Debemos buscar una solución 

Sandra Gómez, (València, 23-julio-1985), candidata nº 14 del PSOE-S&D. Mamen Peris (Alboraya, 7-agosto-1967), candidata nº 4 de Ciudadanos-RE. Alonso de Mendoza (Barcelona, 25-julio-1981), candidato nº 9 de Vox-ECR.
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«Desde Europa 
lucharemos contra 
los proyectos 
urbanísticos que 
dañan nuestro 
territorio»    
M. T. Pérez   
(Podemos-GUE)

«Debemos crear 
una fuerza de paz 
coordinada entre 
todos nuestros 
ejércitos para 
proteger la UE»   
V. Marzà   
(Sumar-GUE)

política, y eso pasa por reconocer 
los dos estados.

Cs/RE - La UE siempre ha de-
mostrado una posición sensata, 
frente a las imprudentes declara-
ciones que está haciendo Pedro 
Sánchez sobre reconocer al esta-
do palestino. En política exterior 
se debe encontrar el máximo 
consenso, y no entiendo que el 
presidente de una nación no se 
ponga de acuerdo con todos para 
fijar una posición común.

Nuestro punto de vista es que 
se debería aplicar la resolución 
de la ONU de 1967 reconocien-
do los dos estados. Sin embargo 
llevar esto a la práctica no es tan 
fácil. Hay que sentarse con Israel 
para evitar que vaya más adelan-
te, tal y como se está haciendo. 
Y tampoco podemos permitir que 
los terroristas de Hamás hagan lo 
que quieran. Europa tiene un pa-
pel trascendental como mediador 
en un conflicto que lleva décadas 
y en el que por desgracia no se 
atisba un final a corto plazo.

Vox/ECR - Abascal ha estado 
recientemente en Israel con el 
primer ministro Netanyahu, in-
tentando resolver el destrozo di-
plomático que ha hecho Sánchez 
con sus anuncios electoralistas 

y evitar represalias. Nosotros 
defendemos la soberanía israe-
lí, son la única democracia en 
Oriente Medio. Tienen derecho 
a defenderse después de la ma-
sacre brutal de niños, mujeres y 
civiles que hubo en septiembre. 
Porque si Hamás deja de atacar y 
devuelve a los rehenes, se acabó 
la guerra.

El mundo está atravesando 
una situación muy complicada a 
nivel bélico. Nos dijeron que con 
Biden de presidente descansa-
ríamos por fin en paz… pero está 
pasando todo lo contrario.

Podemos/GUE - Nosotros 
pensamos que esto no es una 
guerra, sino un genocidio por 
parte de Israel a Palestina des-
pués de décadas de ocupación y 
apartheid. La UE no debería ser 
cómplice de un exterminio y está 
abochornando a la gran mayoría 
de la ciudadanía europea que ha 
salido a las calles para solidari-
zarse con Palestina. 

No vale con hacer la vista 
gorda con el envío de barcos que 
llevan armas, o con hacer se-
guidismo a EE.UU. Deberíamos 
estar poniendo sanciones como 
hicimos con Rusia, embargando 
armas y rompiendo las relacio-

nes diplomáticas. A partir de ahí 
se puede empezar a construir un 
régimen de paz sostenible para 
la población palestina. En Espa-
ña hemos roto relaciones con Ar-
gentina por unos insultos... ¿Qué 
más tiene que pasar con Israel? 
¿Cuántos niños más tienen que 
morir?

Sumar/GUE - La UE ha de 
ser coherente con sus valores 
en Gaza, igual que lo ha sido en 
Ucrania. Pensamos que debe 
pararse el genocidio que se está 
perpetrando contra el pueblo pa-
lestino, de la misma forma que 
condenamos con firmeza los ata-
ques de Hamás. 

El reconocimiento de los dos 
estados es el camino que sabe-
mos que puede llevar a la paz. 
Por eso proponemos parar todas 
las relaciones con aquellos que 
están perpetrando el terror… tan-
to de un bando como del otro.

Al margen de todo lo que he-
mos hablado, ¿hay algún tema 
o proyecto que te gustaría llevar 
personalmente al Parlamento 
Europeo?

PP/EPP - Fue el presidente de 
la Generalitat Valenciana quien 
propuso que me integrara en 
esta candidatura, precisamente 
porque quiere que demos más 
voz allí a nuestros sectores indus-
triales. Yo vengo de este campo 
profesional, y si soy europarla-
mentaria a ello me voy a dedi-
car. Sobre todo quiero ayudar a 
aquellos sectores formados por 
Pymes porque nos está llegando 
un tsunami legislativo. Nosotros 
apoyamos este cambio, pero de-
bemos hacer saber a Europa que 
necesitamos adaptarlo a la reali-
dad de las empresas.

Por ejemplo a las industrias 
de tejido, un sector tan importan-

te para la provincia de Alicante, 
les acaban de prohibir la utiliza-
ción de unas cien sustancias en 
la fabricación. Y estos empresa-
rios se preguntan si la UE tiene 
recursos humanos y económicos 
suficientes para controlar que los 
productos que entran de fuera 
tampoco tengan dichas sustan-
cias. Pues la respuesta es que 
no. Lo que queremos es poder 
competir en igualdad de condi-
ciones.

PSOE/S&D - Quiero repre-
sentar a nuestro sector agrario. 
El campo valenciano debe tener 
más peso a la hora de negociar 
la nueva PAC que se negociará en 
2025.

Cs/RE - Vengo de familia agri-
cultora, y si voy a Bruselas llevaré 
allá muchos productos agrícolas. 
Me molestan las contradicciones 
de partidos como Vox que dicen 
defender el campo, pero luego 
se hacen fotos con Le Pen que 
quiere bloquear nuestros produc-
tos en la frontera. Yo levantaré 
la voz para defender los precios 
mínimos a los agricultores y los 
productos de calidad. Nosotros 
estamos cumpliendo la norma-
tiva fitosanitaria y hay que parar 
aquellos venidos de fuera que la 
incumplen.

También quiero luchar por el 
Corredor Mediterráneo y el tren 
de la Costa, sacar partidas pre-
supuestarias para investigar en-
fermedades raras y defender el 
estado de Derecho ante la corrup-
ción. Mi despacho siempre estará 
abierto a quien tenga un problema 
concreto y quiera tener voz.

Vox/ECR - Por la libertad de 
expresión. Yo soy periodista, y 
ahora mismo tenemos una ame-
naza brutal con esto llamado 
“cultura de la cancelación” y los 
cordones sanitarios, que es un 

eufemismo para impedir el de-
bate. Quiero dar la batalla contra 
el wokismo a favor de devolver el 
sentido común. Por ejemplo, en 
esta legislatura hubo una circular 
en el Parlamento Europeo pidien-
do que no utilizáramos términos 
como “padre” o “madre” sino 
“progenitores” y que tampoco di-
jéramos “Feliz Navidad”. Esto me 
parece un sinsentido.

Podemos/GUE - Somos es 
el voto de la firmeza, coheren-
cia, valentía y principios. En es-
tas elecciones europeas todo el 
mundo se puede permitir votar 
a quien quiera ya que no opera 
el voto útil. Al ser circunscripción 
única no se pierde ningún voto. 
Nosotros hemos demostrado 
que resistimos, a pesar de que 
nos hayan intentado matar de 
muchas formas distintas. Cuan-
do nos echan al suelo toda la 
fuerza del poder mediático, judi-
cial y político… nos volvemos a le-
vantar. Tenemos entre nuestros 
militantes a muchos luchadores 
históricos. 

Votaremos lo mismo en Espa-
ña que en Europa, no como el PP 
y PSOE cuyos votos han sido igua-
les en más de un 70% de las ve-
ces durante la última legislatura. 
Yo quiero defender los derechos 
de los agricultores valencianos, 
y para eso es necesario rechazar 
tratados de libre comercio cuan-
do hacen competencia desleal 
que evitan la rentabilidad del 
campo.

Sumar/GUE - Soy el valencia-
no que va en un puesto más alto 
de las listas de cualquier partido, 
y quiero representar los intereses 
de toda la Comunidad Valenciana 
de forma directa en el Parlamen-
to Europeo. Hay mucho camino a 
hacer y espero hacerlo sin perder 
el tiempo con polémicas estériles.

María Teresa Pérez (Petrer, 29-julio-1993), candidata nº 4 de Podemos-GUE. Vicent Marzà (Castellón de la Plana, 3-marzo-1983), candidato nº 3 de Sumar-GUE.



Fernando Torrecilla 
Realizar un proceso en prin-

cipio rutinario, como pasar la 
Inspección Técnica de Vehícu-
los (ITV), se ha vuelto en los úl-
timos meses un gran problema 
-incluso una pesadilla- para mu-
chos conductores de la Comu-
nitat Valenciana, por diversas 
circunstancias, que les enume-
raremos. 

La mayor de todas son los 
graves retrasos en las citas, 
especialmente si se pide por 
internet, según remarca la Fe-
deración de Asociaciones de 
Consumidores y Usuarios Co-
munidad Valenciana (Facua). 
“La opción de solicitarla por 
teléfono es mucho más ágil”, 
expresan algunos usuarios. 

Debido a este problema, un 
gran número de conductores 
de nuestra Comunidad se ven 
imposibilitados de poder circu-
lar o se exponen a ser sancio-
nados, porque “el coche es mi 
principal medio para ganarme 
la vida”, remarcan otros. 

Sin embargo, la situación 
podría estar cerca de solucio-
narse -o así parece-, tras las 
diferentes medidas tomadas 
recientemente por la Sociedad 
Valenciana de Inspección Téc-
nica de Vehículos (Sitval), una 
de ellas contratar noventa tra-
bajadores fijos.

La solicitud de Facua
Facua Comunidad Valencia-

na remitió recientemente un 
escrito a Sitval, entidad pública 
que presta el servicio de ITV en 
la comunidad autónoma, para 
que adopte medidas urgentes 
que solucionen los graves retra-
sos en la asignación de citas que 
vienen sufriendo los usuarios. 

En este sentido, agregan 
desde la asociación, los con-
ductores que intentan pedir cita 
online para pasar la inspección 
de sus vehículos son emplaza-
dos a varios meses vista. “En 

Esta situación en las Inspecciones Técnicas de Vehículos podría estar cerca de solucionarse tras las medidas 
tomadas por Sitval, una de ellas contratar noventa trabajadores fijos

La pesadilla de pasar la ITV, un problema 
cercano a solucionarse

algunas estaciones de la Comu-
nidad Valenciana no hay dispo-
nibilidad antes de dos meses”, 
expresan.

Recordemos que el artículo 
4 del Real Decreto 920/2017, 
por el que se regula la inspec-
ción técnica de vehículos, reco-
ge que el sometimiento de este 
control en una estación ITV es 
un requisito indispensable para 
poder circular por las vías públi-
cas del país. 

Consecuencias
Las consecuencias de sufrir 

esta demora en la gestión de 
las citas son varias. Además de 
una ansiedad y estrés eviden-
tes, son muchos los conduc-
tores que no pueden realizar 
la inspección técnica de sus 
vehículos con regularidad. Por 
ello, como les avanzábamos, 
muchos no pueden circular o, 

si lo hacen y se arriesgan, se 
exponen a ser duramente san-
cionados. 

Facua Comunidad Valencia-
na lleva semanas instando a 
Sitval para que acometa las ac-
ciones necesarias para garan-
tizar que los usuarios puedan 
obtener cita en plazo y sin ex-
cesivas demoras, “para poder 
cumplir la obligación legal de 
llevar a cabo la inspección téc-
nica de su vehículo en tiempo 
y forma”. 

«Falta de servicio»
Miguel Sánchez Granados, 

gerente del taller MsMatic en 
Elche, denuncia “la evidente 
falta de servicio en las ITV de 
esta zona del Levante, donde 
no hay muchas”. En ocasiones 
los propios clientes le piden 
que les pase la inspección téc-

nica, “pero nosotros estamos 
en el mismo nivel, con el hándi-
cap de tener que esperar largas 
colas, pedir citas que se atra-
san muchísimo…”. 

“Lo de las citas online es un 
desastre -lamenta- lo que nos 
obliga a recurrir a las ITV de 
Murcia, donde se ofrece un ser-
vicio mucho mejor que el que 
existe en Elche y Alicante: te 
atienden rápido, es más barato 
-sobre todo para los talleres- y 
el criterio a la hora de apreciar 
si una avería es grave o no es 
dispar”. 

En opinión de Sánchez, en 
las ITV de la Comunitat Valen-
ciana son “muy estrictos, en 
exceso en muchas ocasiones”. 
Considera, asimismo, que “se 
ha convertido en un negocio, en 
el que vuelves a pagar si tienes 
que pasar de nuevo la ITV, aun-
que sea por cualquier pequeña 
cosa”. Los propios trabajadores 
no hacen nada por colaborar 
con los clientes, a veces en 
averías sumamente leves, sos-
tiene. 

Ánimo de lucro 
constante

El gerente de MsMatic nos 
pone el ejemplo de haber echa-
do en una gasolinera un com-
bustible de peor calidad, “que 
puede pasar, por supuesto”. El 

vehículo entonces “genera una 
avería, que es puntual, esporá-
dica; a las ITV de la Comunidad 
Valenciana no les importa: te 
hacen repetir el proceso y vol-
ver a pagar”. 

“Debido a que la avería, que 
es esporádica, repito, está en 
la memoria del vehículo, se re-
chaza”, señala molesto. Esto en 
otras ITV, como las de Murcia 
o Castilla-La Mancha, no suce-
de. “Aquí es un ánimo de lucro 
constante, abusivo y te dan ga-
nas de irte a otra región, porque 
hasta a mí me han rechazado 
coches siendo conscientes de 
que era una avería no actual”. 

Por lo tanto recomienda 
acudir a otra zona a pasar la 
ITV, a Santomera o Almansa, 
por mencionar dos opciones. 
“Es todo tan grave que podrían 
dar al botón de borrar averías, 
pero no quieren, porque se ha 
convertido en un sacadinero”. 

Qué dicen los 
consumidores

La Unión de Consumidores, 
por su parte, lleva meses aler-
tando que conseguir cita previa 
en las ITV de la Comunitat Va-
lenciana es “una tarea imposi-
ble”, recibiendo cada día más 
quejas, pues la espera en las 
estaciones más saturadas su-
pera los tres meses. 

Muchos 
conductores se ven 
imposibilitados 
de poder circular 
o se exponen a ser 
sancionados

El mayor problema 
reside en la 
dificultad de solicitar 
cita previa online, 
siendo más sencillo 
por teléfono

Desde un taller su 
gerente alerta que 
se ha convertido 
en un negocio y 
recomienda acudir 
a alguna estación de 
Murcia
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Montes anunció 
la contratación de 
noventa inspectores 
fijos, para equiparar 
la plantilla de Sitval

Se abre una línea 
específica de atención 
para aquellas 
personas que 
precisan con urgencia 
pasar la ITV

Este plan de choque, 
avanza Montes, 
incluye una línea sin 
cita previa para poder 
atender a los usuarios

En Benidorm, puntualizan, 
se están dando fechas para me-
diados de agosto o septiembre, 
mientras en València ciudad 
hay citas para mitad de julio en 
Campanar, pero ninguna dispo-
nible para Vara de Quart. En Ali-
cante no hay citas más allá de 
junio, ni posibilidad de reservar. 

Esta situación, como nos 
recalcaba Sánchez, tiene des-
esperados a miles de usuarios, 
que ven como única solución 
desplazarse muchos kilóme-
tros, y a veces ni siquiera eso 
sirve. 

Webs fraudulentas
‘Hecha la ley, hecha tram-

pa’, dice un célebre dicho espa-
ñol, siempre tan locuaz. Como 
no podía ser de otro modo, este 
problema ha conllevado el naci-
miento de páginas web fraudu-
lentas que venden citas previas 
para la ITV. 

Sitval asegura que hace 
poco ha identificado un portal 
web que ofrecía citas previas 
y cobraba por ello, recalcando 
que “la única página oficial que 
lo hace es sitval.com, y total-
mente gratuito”.

La empresa sugiere llamar 
por teléfono, pues es posible 
que queden citas disponibles, 
o acudir a estaciones situadas 
en áreas más distantes de las 
grandes ciudades, sensible-
mente menos congestionadas. 

La inmediata respuesta
Pocas jornadas después de 

la solicitud de Facua, llegó la 
respuesta por parte del Consejo 
de Administración de Sitval. Lo 
hizo mediante la consellera de 
Innovación, Industria, Comercio 
y Turismo, Nuria Montes, quien 
anunció la contratación de no-
venta inspectores fijos para 
equiparar la plantilla de Sitval 
-que preside- con la que tenía 
antes de la reversión, es decir, 
un total de 998 empleados. 

También se aprueba, con un 
importe de casi 2,3 millones de 
euros, el servicio de atención 
telefónica para la recepción de 
llamadas de solicitud de cita 
previa en las estaciones de ITV. 
La empresa que realizará esta 
función durante los próximos 
tres años será Nunsys. Parale-
lamente se va a ampliar la do-
tación de personal que atiende 
este servicio, pasando de once 
a veinticinco.

Junto a estas dos adjudica-
ciones, Montes expone que se 
va a llevar a cabo la contrata-
ción temporal inminente de 
250 nuevos inspectores, “que 
permitirán tener más horas y 
más líneas para atender más 
citas en las estaciones de ITV 
y normalizar el servicio”. Este 
plan de choque inmediato para 
mejorar la Inspección Técnica 
de Vehículos en toda la Comu-
nitat Valenciana, añade la con-
sellera, incluirá el aumento de 
la plantilla, tanto fija como tem-
poral, en más de 340 efectivos. 

Plan para transporte 
profesional

El Consejo de Administra-
ción de Sitval ha puesto en 
marcha, de igual forma, el Plan 
Especial para el transporte pro-

fesional, que contará con una 
línea específica de atención 
para aquellas personas usua-
rias que precisan con urgencia 
pasar la ITV por motivos labora-
les, al ser el vehículo su princi-
pal herramienta de trabajo. 

Se da respuesta así, sos-
tiene Montes, a lo reclama-
do por las federaciones y las 
asociaciones del transporte 
de carretera y de viajeros más 
representativos. “La caótica 
situación que tenemos no es 
novedosa”, explica, antes de 
matizar que “los sindicatos ya 
advirtieron a Sitval de las dife-
rentes problemáticas, sin que 
sus demandas fueran atendi-
das por el anterior equipo de 
gobierno, que a lo largo de dos 
años no hizo prácticamente 
nada para organizar la rever-
sión del ente público”. 

Línea sin cita previa
La propia Montes, en otra 

reunión mantenida con el pre-
sidente de la Asociación Valen-
ciana de Consumidores y Usua-
rios (Avacu), asevera que ya 
está activada, en algunas esta-
ciones ITV -también a modo de 
plan de choque- una línea sin 
cita previa para poder atender 
a los usuarios. 

De hecho, desde finales de 
mayo está en funcionamiento 
una plataforma web, completa-
mente accesible, de reserva y 
pago de las citas previas. Junto 
a este servicio, se reforzará el 
‘call center’ para la recepción 
de llamadas de solicitud de cita 
previa en las estaciones de ITV. 

En palabras de Montes, con 
estas medidas “pretendemos, 
por una parte, agilizar el servi-
cio e ir recuperando una situa-
ción de normalidad en la aten-
ción y, por otra, evitar que se 
cometan fraudes asociados con 
la reserva de citas falsas vía in-
ternet. Además de la caótica 
situación heredada, nos encon-
tramos con una web de ‘ir por 
casa’ que está sufriendo cons-
tantemente ataques informáti-
cos”, sentencia la dirigente. 

Enorme esfuerzo
Montes quiere asimismo 

resaltar el enorme esfuerzo 
que se está haciendo desde el 
gobierno del presidente Carlos 
Mazón, “pues en menos de un 
año se está organizando este 
servicio, tan esencial para la 
ciudadanía, para prestar la 
atención rápida y de calidad 
que se espera en una estación 
de ITV”. 

Estas adjudicaciones -nuevo 
sistema informático y atención 
telefónica- se enmarcan en el 
plan de la conselleria para me-
jorar ‘notablemente’ el sistema 
de gestión de citas. “Es un as-
pecto muy relevante, cuyo pro-
cedimiento administrativo se ha 
hecho al mismo tiempo que se 
resolvía la cuestión de la equi-
paración salarial de todos los 
trabajadores”, concluye. 

Finalmente, Sitval y el Ayunta-
miento de Torrent comunican que 
han firmado un protocolo de in-
tenciones para construir una nue-
va estación de ITV en la localidad, 
que sustituirá, antes de acabar la 
legislatura, la que ahora funciona 
en Riba-Roja de Turia. En la mis-
ma línea, se ha sellado un nuevo 
contrato de alquiler para garanti-
zar el servicio de la estación de 
Riba-Roja mientras se construye 
la de Torrent.

Muchos meses después aún siguen los identificativos de la concesionaria anterior.



Fernando Torrecilla

Destinado a centros de Se-
cundaria, Formación Profesional 
y Bachiller, el origen del proyecto 
European Parliament Ambassa-
dor Schools (EPAS) surgió de la 
Dirección General de Comunica-
ción del Parlamento Europeo en 
septiembre de 2017, con el ob-
jetivo de proporcionar a los jóve-
nes un conocimiento activo de la 
Unión Europea (UE) y del propio 
Parlamento Europeo. 

“Buscan mostrar datos de la 
UE y comprobar cómo afecta a la 
ciudadanía europea en el día a 
día”, nos expresa Antonio Jesús 
Puigcerver, coordinador del pro-
yecto en el Colegio Diocesano 
San Juan Bautista de Alicante. 

La iniciativa en el caso del 
Colegio San Juan Bautista de Ali-
cante fue por parte del director, 
José Ángel Navarro, mediante la 
colaboración y ayuda del centro 
hermano Colegio Diocesano Ora-
torio Festivo de San Miguel de 
Orihuela, “para profundizar en 
la internacionalización y abrir la 
mente del alumnado”. 

Actividades obligatorias 
Los centros escolares parti-

cipantes se comprometen a una 
serie de actividades obligatorias, 
como la asistencia del coordina-
dor a una formación en Madrid 
(al inicio del curso), mantener 
un InfoPoint sobre el Parlamen-
to Europeo actualizado, traba-
jar con materiales didácticos 
proporcionados por el propio 
parlamento, realizar actividades 
vinculadas con la UE y celebrar 
el Día de Europa (9 de mayo) en 
el centro. 

Además, nuestra escuela, 
agrega Puigcerver, ha realizado 
en una treintena de actividades, 
destacando el segundo Encuen-
tro de Escuelas Embajadoras del 
Parlamento Europeo, celebrado 
el 9 de febrero en la sede de la 
Diputación de Alicante, donde 
bajo la presidencia del diputado 
de Cultura, Juan de Dios Nava-
rro, los alumnos llevaron a cabo 
un pleno sobre la paz, el fortale-
cimiento del Estado de derecho, 
el acceso a la justicia para todos 
o la lucha contra la corrupción.

Escuelas Embajadoras del Parlamento Europeo en el Colegio Diocesano San Juan Bautista

El proyecto EPAS se integra en Alicante

Alumnos del Colegio Diocesano San Juan Bautista de Alicante. 

De hecho, para desarrollar el 
trabajo del alumnado, se ha ha-
bilitado un aula -la llamada Eu-
roSJB- para reuniones de trabajo 
y planificación entre alumnos y 
profesores. “También se realizan 
las grabaciones del programa 
de noticia y de los diferentes 
materiales de la red social de 
Instagram eurosib”, apunta Pui-
gcerver. 

Tres años
A día de hoy, 115 centros 

educativos de toda España par-
ticipan en el proyecto, cuatro de 
ellos de la provincia de Alicante: 
IES Sixto Marco de Elche, Cen-
tro Sagrada Familia de Elda y 
el IES Gabriel Miró de Orihuela, 
además del mencionado Colegio 
Diocesano San Juan Bautista de 
Alicante. 

Ya en Europa, son unos 
1.500 los centros certificados 
como EPAS, con alrededor de 
3.700 profesores nombrados 
embajadores seniors y casi 
23.000 los estudiantes que son 
embajadores juniors. 

El proyecto tiene una dura-
ción de tres años y, una vez fi-
nalizado este periodo, existe la 
posibilidad de pasar a ser una 
Mentora de Escuelas Embajado-
ras del Parlamento Europeo (ME-

PAS, por sus siglas en inglés), 
que junto a las actividades ayu-
da al resto de escuelas embaja-
doras. En Alicante tenemos dos: 
el IES Bellaguarda de Altea y el 
mencionado centro de Orihuela. 

Oportunidades
Entre los diferentes derechos 

y oportunidades que brinda la 
ciudadanía europea, sobresalen 
la libre circulación, el derecho al 
voto, el acceso al mercado único 
y la participación en programas 
y becas, como el popular Eras-
mus+. 

Sin duda, la idea del pro-
grama es acercar estos dere-
chos al alumnado de un modo 
didáctico, práctico y aplicable 
a su vida e intereses. “Se hace 
mucho hincapié en proyectos 
como el sistema Europass para 

desarrollar un currículo europeo, 
las oportunidades de Erasmus+ 
o cómo viajar gratis por Europa 
mediante DiscoverEU”, indica el 
coordinador. 

“También se les da ejemplos 
de cómo la legislación europea 
influye en sus vidas, en casos 
como la itinerancia o el roaming 
sin recargos”, puntualiza. 

Elecciones europeas
De cara a las elecciones 

europeas, “nuestro centro pre-
tende fomentar la participación 
electoral en las elecciones eu-
ropeas mediante una serie de 
actividades de calle”. Estas van 
desde la campaña ‘Planta la se-
milla de la democracia’ a la rea-
lización de una encuesta sobre 
Europa y las mencionadas elec-
ciones europeas.

En este sentido, matiza, du-
rante este primer año una de las 
iniciativas que más ha gustado 
al alumnado ha sido la realiza-
ción de un perfil de Instagram, 
“donde el alumnado publica las 
noticias del proyecto por medio 
de la escritura de posts y la edi-
ción de videos”.

Próximos proyectos
Para el próximo curso, nos 

avanza Puigcerver, se está plan-

teando un viaje de las Escuelas 
Embajadoras de la provincia a 
Bruselas (Bélgica) a partir de la 
invitación de un eurodiputado. 
“Asimismo, queremos en nues-
tro segundo año dar mayor tras-
cendencia a nuestras activida-
des, gracias a varias líneas de 
trabajo”, argumenta. 

Por un lado, seguir colabo-
rando con los centros EPAS y 
MEPAS de la provincia y de la 
Comunitat Valenciana, “pero 
ampliando la colaboración a 
otros, de otras comunidades au-
tonómicas”. Colaborar también 
con otros organismos políticos 
cercanos, y con entidades sin 
ánimo de lucro y ONG, “además 
de dar a conocer nuestras acti-
vidades a más medios de comu-
nicación”.

Persigue que los 
jóvenes tengan 
un conocimiento 
activo de la Unión 
Europea y el   
Parlamento Europeo

Se ha habilitado un 
aula para realizar 
reuniones de trabajo 
y planificación entre 
alumnos y profesores

Anhelan fomentar, 
mediante 
actividades de calle, 
la participación en 
las próximas  
elecciones europeas
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Somos la UMH,
la universidad
donde
debes estar
pública
que mereces

umh.es
ADE (ELCHE Y ORIHUELA)

AMBIENTALES
BELLAS ARTES

BIOTECNOLOGÍA
COMUNICACIÓN AUDIOVISUAL

DEPORTE (CAFD)
DERECHO 

ESTADÍSTICA EMPRESARIAL
FARMACIA

FISIOTERAPIA
ING. AGROALIMENTARIA

ING. ELÉCTRICA
ING. ELECTRÓNICA Y AUTOMÁTICA

ING. INFORMÁTICA
ING. MECÁNICA

ING. DE TELECOMUNICACIÓN
MEDICINA

PERIODISMO
PODOLOGÍA

POLÍTICAS
PSICOLOGÍA

RELACIONES LABORALES
SEGURIDAD PÚBLICA Y PRIVADA

TECNOLOGÍA DE LOS ALIMENTOS
TERAPIA OCUPACIONAL

Dobles Grados
DADE (DERECHO + ADE)

CAUP (COMUNICACIÓN AUDIOVISUAL + PERIODISMO)

CIENCIA DE DATOS E INTELIGENCIA ARTIFICIAL
GESTIÓN, TECNOLOGÍA Y MODA

DOBLE GRADO EN POLÍTICAS + ADE
DOBLE GRADO EN POLÍTICAS + DERECHO

Grados UMH
Novedad



agenda cultural
JUNIO 20

24
Carmen San José

L = lunes
M = martes
X = miércoles
J = jueves
V = viernes
S = sábado
D = domingo

Toda la agenda completa a mediados de cada mes en nuestra publicación Salir por AQUÍ

8 de junio

ARCÁNGELES

Seis actores dan vida a seis personajes 
homosexuales. Todos ellos han sufrido 
el rechazo, el odio, la intolerancia y la 
marginación por parte de la sociedad de 
su época. Un recorrido para reivindicar 
y dar testimonio del sufrimiento de mu-
chas personas sólo por el hecho de su 
condición sexual.

Teatro Calderón (pza. Espanya, 14).
Entrada: 10 €

TEATRO
ALCOY | S: 19 y 20:45 h

MÁS VALE SOLO QUE CIENTO 
VOLANDO: RELOADED

Edu Soto se vuelca en su espectáculo 
más loco y divertido, donde el monólo-
go, la comedia musical, la improvisación 
y la interacción con el público devuelven 
al directo a este artista inclasificable. 

Porque Edu va a cantar y bailar para ti, y 
seguramente toque algún instrumento y 
hasta componga alguna canción conti-
go, y conociéndolo como lo conocemos, 
se acabará metiendo en la piel de un 
montón de personajes.

Teatro Principal.
Entrada: 16 a 22 €

HUMOR
ALICANTE | S: 20 h

LAS CUATRO ESTACIONES 
ENLIGHTENED

Palau d’Altea (c/ Alcoy, 18).
Entrada: 20 a 22 €

MÚSICA
ALTEA | S: 20 h

OCAÑA, LA NOCHE DEL SOL

José Pérez Ocaña, el personaje, el liber-
tario, el teatrero, el “travesti oficial de la 
Transición”, el alma de las Ramblas, el 

pintor… nos regala una última noche, la 
Noche del Sol.

Casa de Cultura (pza. de la Cultura, 1).
Entrada libre.

TEATRO
L’ALFÀS DEL PI | S: 20:30 h

LORENA ÁLVAREZ

KAVK (pza. Santiago, 7).
Entrada libre.

MÚSICA
VILLENA | S: 22 h

12 de junio
LISÍSTRATA. 

OCUPPY ACROPOLIS

Lisístrata se representó por primera vez 
en el 411 a.C., y se convirtió en un sím-
bolo del esfuerzo organizado y pacífico 
a favor de la paz. Esta versión se sitúa 
en los ensayos de la obra, a cargo de 
un grupo de estudiantes refugiados en 
el Teatro Mariupol (Ucrania), y ahonda 
en la situación general de la mujer en 
Grecia más allá de la huelga sexual del 
texto original. 

Universidad de Alicante (Paraninfo - 
ctra. San Vicente).
Entrada: 3 €

TEATRO
SAN VICENTE DEL RASPEIG | X: 19 h

Hasta 13 junio

ELUA

“Y de pronto despertamos y salimos 
para caminar por espacios imagina-
dos”. Algunos socios de ELUA, con sus 
cámaras fotográficas, trabajan por esos 
espacios no existentes, utilizando gritos, 
sueños inacabados, atardeceres para 
cerrar los ojos, palabras borradas, hui-
das sin fin…

Una de las misiones del fotógrafo es 
escribir e interpretar historias a través 
de una fotografía, y es así como los fo-
tógrafos del grupo ELUA escriben por 

NO CRUCES LOS BRAZOS
JUNIO
9

David Cepo, cómico de nacimiento e influencer por sorpresa, se ha convertido 
en la nueva sensación en redes sociales gracias a su espontaneidad y cercanía. 
Muchos de sus vídeos se han viralizado, y ahora llega al teatro con un espec-
táculo cargado de risas y humor donde hará que te sientas protagonista de su 
propio show.

Teatro Municipal (pza. Miguel Hernández, 3).
Entrada: 12 

HUMOR | TORREVIEJA | D: 20:30 h



FANTASÍA CORALJUNIO
12

Por la Coral de la UA y la Orquesta Barroca Valenciana, dirigido por Manuel 
Ramos.

Teatro Principal (pz. Ruperto Chapí).
Entrada: 15 a 25 €

MÚSICA | ALICANTE | X: 20 h

esos espacios imaginados para entre-
garlos a sus lectores de imágenes.

Sede Universitaria Ciudad de Alicante 
(avda. Ramón y Cajal, 4).

EXPOSICIONES
ALICANTE | L a V: 8 a 21:30 h

VALERIA CASTRO

Teatro Principal.
Entrada: 20 a 29 €

MÚSICA
ALICANTE | J: 20:30 h

14 de junio

LA MADRE

Anne ha construido su vida en torno a su 
hijo Nicolás, pero ahora que él se ha ido 
se enfrenta al síndrome del nido vacío. 
La obra explora la relación de Anne con 
su marido y la revelación del verdadero 
significado de su vínculo.

Teatro Municipal.
Entrada: 15 a 18 €

TEATRO
TORREVIEJA | V: 20 h

Hasta 15 junio

LA MUÑECA DE LA CAJA DE 
MÚSICA y LOS FIGURANTES 

(teatro)

Casa de Cultura.
Entrada libre.

NIÑ@S Y MÁS
L’ALFÀS DEL PI

S: 17 h (la 1ª obra) y 20 h (la 2ª)

DESPRÉS DEL SOL

La instalación de Marta R. Chust y Roc 
Domingo Puig es fruto de la decisión 
de mirar allá donde no pasa nada, de 
atender a un tipo de arquitectura que 
descansa durante unos meses en el año 
porque el que la mueve, el que la da 
vida, es un turismo de sol y playa que 
aparece y desaparece de forma intermi-
tente, pero con una constancia estable, 
con su tic-tac particular.
CCC Las Cigarreras (c/ San Carlos, 78).

EXPOSICIONES
ALICANTE | M a S: 10 a 21:30 h

ACADEMIA DE DANZA VIRGINIA 
BOLUFER (danza)

Teatro Calderón.
Entrada libre.

OTROS
ALCOY | S: 18:30 h

CANDLELIGHT

Tributo a Abba.

Teatro Municipal.
Entrada: 15 a 35 €

MÚSICA
TORREVIEJA | S: 21 h

Hasta 30 junio

LO MÁS BONITO DEL MUNDO

Primera exposición de fotografía de la 
Colección de Arte Fundación Medite-
rráneo. A través del trabajo fotográfico 
de varios artistas de gran relevancia, se 
plantea una reflexión sobre nosotros 
mismos y nuestro entorno que nos per-
mite acercarnos de forma más natural al 
arte contemporáneo.

IVAM Cada (c/ Rigobert Albors, 8).

EXPOSICIONES
ALCOY

X a D: 11 a 14 y 17 a 20 h, D: 11 a 14 h

Hasta 6 julio

PHOTOALICANTE

La fotografía contemporánea nos ofre-
ce un juego que transita diferentes es-
tadios. Se compromete con la reflexión 
pausada, y nos ofrece un lugar que nos 
cautiva. En una dinámica ambigua ma-
nifiesta al espectador más dudas que 
certezas, construyendo un duelo cons-
tante de interpretaciones simbólicas.

Este año se proponen romper con lo 
asumido y explorar nuevas perspecti-
vas. A través de la mirada de los autores 
pueden transformar lo ordinario en algo 
extraordinario, donde se abren nuevas 
fronteras y donde se invita al especta-
dor.

CCC Las Cigarreras.

EXPOSICIONES
ALICANTE | M a S: 10 a 21:30 h
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«El problema 
sanitario reside 
sobre todo en la falta 
de financiación, 
generada durante 
muchos años»

«En mi segunda 
novela he querido 
tocar temas muy 
cercanos y actuales, 
como el feminismo»

«A veces estamos 
muy entretenidos en 
otras cosas, cuando 
lo importante pasa a 
nuestro alrededor»

Fernando Torrecilla

Ramón Martínez Piqueres ha 
desarrollado una longeva y exito-
sa carrera en la sanidad pública, 
que por otro lado critica, “por-
que es muy poco probable que 
vuelva la que conocimos hace 
pocos años”. También docente, 
siempre le apasionó el mundo 
literario. 

Fruto de esta profunda afi-
ción nació hace tres años su 
primera obra, ‘Tú vivirás mejor 
que yo’, con pequeños tintes au-
tobiográficos. Ahora, el próximo 
14 de junio, lanza su segunda 
novela, titulada ‘Tres mujeres 
y un corazón’, ya disponible en 
plataformas. 

Ha elaborado este libro en su 
tiempo libre, “porque mis vicios 
ahora se resumen en la cocina, 
lectura y escritura”. Agrega que 
ha ido fluyendo, paulatinamente, 
mezclando días para documen-
tarse y otros para redactar. “Mi 
horario, intensivo, me ha ayuda-
do en ese aspecto”, apunta. 

¿Cuál es tu formación?
Soy licenciado en Medicina 

y Cirugía General por la Univer-
sidad de Salamanca, además de 
contar con un máster en Drogo-
dependencias. En la actualidad 
trabajo, desde hace más de 
veinte años, en el servicio de ur-
gencias de atención primaria del 
Servicio Valenciano de Salud, en 
Alicante. 

¿Cómo está la sanidad pública 
española?

No descubro nada si digo que 
mal y con visos de encefalogra-
ma plano. No electrocardiogra-
ma, porque desde hace mucho 
tiempo lo que está fallando es 
la parte del cuerpo que piensa, 
aunque últimamente erra la que 
impulsa la sangre, y digamos 
que está en coma. 

¿Tiene solución o vamos a ir a 
peor?

Cualquier paciente que está 
en coma es susceptible de des-
pertar, pero cuanto más tiempo 

Martínez Piqueres presenta este mes su segunda novela, ‘Tres mujeres y un corazón’

ENTREVISTA> Ramón Martínez Piqueres   / Médico (Novelda, 16-octubre-1966)

«La sanidad pública está en coma»

pasa es peor. Veo harto difícil 
que la sanidad, tal y como la 
conocíamos hace cuatro o cinco 
años, vuelva a aparecer en nues-
tras vidas. 

Cuánto peor sea la calidad 
-asistencial o formativa- de cual-
quier índole sanitaria, mayor re-
percusión se producirá tanto so-
bre la calidad como la cantidad 
de vidas. 

Parece que hay gente a la que 
todo ello le da igual. 

Me gusta llevar todo a una 
esfera más familiar, porque de 
macroeconomía entendemos 
poco, pero de salir a flote todos 
los meses, sí. Si se va acumulan-
do deuda, pensando que maña-
na la podrás solucionar, llega un 
momento que no hay dinero para 
cubrir todo. 

Sin duda, el problema de la 
sanidad pública es la falta de 
financiación que a lo largo de 
años se ha generado, ahora im-
posible de resarcir. Para reflotar 
la sanidad de hace treinta años 
haría falta una inversión que es 
prohibitiva. 

¿De dónde procede tu pasión 
por la literatura?

He escrito gran parte de mi 
vida, sobre todo pequeños artí-
culos de opinión. Hice algún pini-
to antes de mi primera obra, que 
publiqué en 2021 bajo el título 
de ‘Tú vivirás mejor que yo’. 

Fue un proceso narrativo de 
la transición, desde 1975 hasta 
un hipotético 2025, en el que 
mezclaba un poco el ensayo y la 
novela, sobre política y el día a 
día de la sociedad española, te-
niendo como protagonista a un 
médico, mi alter ego. 

¿Lanzas ahora tu segunda no-
vela?

Así es, ‘Tres mujeres y un 
corazón’. Es una novela más al 
uso que cuenta las venturas y 
desventuras de un protagonista 
y de todo lo que le rodea, prin-
cipalmente su familia. Hace mu-
cho hincapié en alguno de los 

problemas que nos acucia en la 
actualidad, como es el tema del 
feminismo; intento, en ese sen-
tido, dar una visión más social, 
familiar y personal. 

Busco dar a las novelas un 
carácter intimista, hablar de los 
sentimientos familiares y huma-
nos. Está muy presente, por ello, 
el amor, la amistad, la realidad 
del día a día. 

¿Es como un canto a los valores 
personales y familiares?

Exacto. Pienso que en mu-
chas ocasiones estamos de-
masiado entretenidos en otras 
cosas, cuando lo realmente 
importante ocurre a nuestro al-
rededor, como señalaba John 
Lennon. Asimismo, nos dejamos 
llevar mucho por cuestiones in-
ternacionales -Ucrania o Israel, 
por ejemplo- y suceden situacio-
nes a nuestro lado que ignora-
mos. 

¿También haces un homenaje a 
las luchadoras de la historia?

Sí, gran parte de la obra va 
en honor a esas mujeres deter-
minantes, las que han consegui-
do llegar donde están hoy. Siem-
pre me ha hecho gracia que, 
sobre todo en la juventud, nos 

queramos atribuir éxitos que ya 
se han logrado. 

Me encanta apreciar cómo 
se progresan en ciertos movi-
mientos, como el mencionado 
feminismo. Sin embargo, debe-
mos conocer los basamentos 
en los que se fundamenta esta 
fuerza actual, evidente en muje-
res como Simone Veil, primera 
mujer que fue presidenta del 
Consejo Europeo, tras pasar por 
Auschwitz. 

¿Quiénes son tus autores feti-
che?

Tengo muchos. Desde hace 
tiempo me centro en autores lo-
cales, o provinciales, como Luis 
María Vieito, autor de ‘La última 
alferza’, o Pep Rubio, del que 
recientemente leí ‘El ojo de Ali-
cante’.



«Siempre me 
encantó dibujar, 
ver algo y saber 
plasmarlo sobre el 
papel, siguiendo 
unas líneas»

«Mi estilo ha ido 
variando según 
he ido sintiendo, 
pasando del 
hiperrealismo a   
un minimalismo»

«Estoy 
experimentando 
por medio de mi 
obra para saber 
cómo interactúa 
con la inteligencia 
artificial»
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Fernando Torrecilla

Rocío Guijarro Sánchez nació 
artista, talento que fue mani-
festándose de un modo lógico y 
natural y le acabó conduciendo 
hacia Bellas Artes, respondien-
do a esa cuestión que todos nos 
hacemos alguna vez: ¿qué es lo 
que mejor sabemos hacer? En 
su caso, dibujar. Determinante 
también fue el curso que com-
pletó en Génova, “un antes y un 
después en mi vida”. 

En un proceso de cambios 
artísticos, en parte influenciados 
por la inminente llegada de la in-
teligencia artificial (IA), “una he-
rramienta a la que vamos a tener 
que adaptarnos”, considera que 
sus obras siempre esconden un 
mensaje, “de tu lenguaje, a tra-
vés de la técnica”, sin duda una 
oportunidad de hacer crítica. “El 
arte siempre se ha utilizado para 
decir algo”, sostiene. 

Entre las obras que más le 
representan, una de sus prime-
ras series, titulada ‘Alas para 
qué os quiero si tengo leyes para 
volar’, en la que mostraba “mi 
agradecimiento a esas muje-
res cuya lucha en el pasado ha 
permitido que ahora nosotras 
tengamos estos privilegios”. Asi-
mismo, remarca que en España 
cada vez se aprecia más y mejor 
la cultura.

¿Artista desde cuándo?
Pienso que un artista nace, 

surgiendo posteriormente de 
manera natural. Supe claro qué 
quería estudiar al preguntarme 
lo que mejor se me daba en la 
vida, porque siempre me encan-
tó dibujar, ver algo y saber plas-
marlo en el papel, donde única-
mente debía seguir las líneas. 
Me matriculé en la Universidad 
de Bellas Artes de Altea, siendo 
la tercera promoción, así que 
pude ver también el propio desa-
rrollo de la facultad.

Guijarro confiesa estar en un proceso de cambios, vinculados a la inminente llegada de las IA

ENTREVISTA> Rocío Guijarro Sánchez   / Artista (L’Alfàs del Pi, 17-marzo-1979)

«En el fondo, la artista no se puede separar 
de la persona»

¿El cuarto año lo hiciste en Ita-
lia?

Así es. Solicité entrar dentro 
del programa Erasmus y me lo 
concedieron, en Génova. Tuve la 
oportunidad de conocer parte de 
Italia y su arte, lleno de rincones 
espectaculares, un poco como 
España. 

Fue una gran experiencia re-
sidir en otro país; hacer Erasmus 
debería ser obligado, porque te 
marca a nivel personal. Apren-
des otro idioma, ves cómo es la 
docencia en otro país, a valerte 
por ti misma…

¿Tanto te influyó?
Recuerdo especialmente 

una asignatura, centrada en el 
desarrollo del niño a través del 
dibujo. Dábamos, además, clase 
en un palacete del siglo XV, en 
estancias muy pequeñas, don-

de nos debíamos sentar en el 
suelo, sobre una mesa o donde 
podíamos. La profesora era tan 
singular… 

¿La Rocío artista acabó de for-
marse en Génova?

Nunca acabamos de formar-
nos, de aprender como personas 
y profesionales. Puede que dejes 
de hacerlo en el mismo segundo 

que fallecemos; en el fondo, la 
artista no se puede separar de la 
persona, porque no para de sa-
car a la luz lo que eres, mediante 
otro lenguaje.

¿Cuáles eran tus referentes?
También han ido variando. 

Siempre he sido muy clásica, 
aunque a lo largo de la carrera -y 
posteriormente- vas experimen-
tando técnicas. Al final debes 
valorar con cuál te sientes más 
cómoda; para mí fue volver a mi 
esencia, a mi lápiz. 

Me fascina el hecho de crear 
esas sombras y volúmenes con 
las propias manos, sin más ele-
mentos, gracias al carboncillo, 
dándole más tonos u oscuridad. 
Me he fijado siempre en artistas 
de la historia que han trabajado 
de esa manera, como Leonardo 
da Vinci. 

¿Y más actuales?
Con el paso del tiempo des-

cubres e investigas a otros mu-
chos y ahora tengo muy en cuen-
ta a quienes han trabajado el 
hiperrealismo en el dibujo, como 
son los casos de Catherine Jen-
na Hendry o Cath Riley. 

¿Tu propio estilo también ha va-
riado?

Sí, puede ser, pasando de 
ese hiperrealismo que comen-
taba a un minimalismo. Pero es 
una especie de péndulo: según 
te apetece en el momento que 
estás creando una obra, cómo 
te sientes y lo que estás viviendo 
en ese instante. 

El propio estado de ánimo 
puede cambiar el estilo; lo hace 
por etapas, como se ve en la vida 
misma. El entorno y las vivencias 
personales te van afectando, y 
va cambiando la forma en la que 
vibras.

¿En qué estás trabajando aho-
ra?

A raíz de la investigación de 
mi tesis, centrada en las Tecno-
logías de la Información y las 
Comunicaciones (TIC) en los 
Museos de Arte Contemporáneo 
-véase el MACA-, mi obra se ha 
quedado ‘enganchada’ por la IA. 
Estoy experimentando por medio 
de mi obra para saber cómo in-
teractúa con esta nueva herra-
mienta. 

Existen dos posiciones a día 
de hoy: las personas que tie-
nen mucho miedo a cómo nos 
van a afectar estas IA, y los que 
piensan, entre ellos yo, que de-
bemos aprender a surfear esta 
ola, ¡este tsunami que nos vie-
ne encima! Debemos tener en 
cuenta que una parte nuestra 
no va a cambiar. Por ejemplo, 
no va a variar mi forma analógi-
ca de trabajar.



Fernando abad 
La música está llena de niños 

prodigio, dicen. Chavalería que 
casi desde la cuna ya parece ha-
ber nacido con los conocimientos 
para atreverse con un determina-
do instrumento. Para el valencia-
no Ximo Tèbar, nacido en 1963 
en la capital del Túria, este fue la 
guitarra. Aseguran que rasgueó 
en serio sus primeras cuerdas 
con solo siete primaveras. Y que 
comenzó a recorrer escenarios 
diez años después.

Es uno de los nombres gran-
des del jazz creado desde la Co-
munitat Valenciana, y su fama 
es hoy internacional. Además de 
la Ximo Tébar Band, también ha 
acompañado, como ejemplos, al 
organista estadounidense Lou 
Bennett (1926 -1997), al bate-
rista coterráneo Kenny Clarke 
(1914-1985) o al guitarrista bel-
ga, de cuna londinense, Philip 
Catherine (1942). Pero el jazz 
autóctono aún iba a anotar más 
glorias.

Espirituales sureños
Lo primero, claro, es ver qué 

entendemos por jazz, al margen 
de la imagen cinematográfica 
de locales llenos de humo e in-
térpretes afroamericanos (de los 
citados, Bennett y Clarke) impro-
visando temas de jazz o blues. 
¿Qué fue lo primero? El blues 
(melancolía o tristeza), con su 
estructura en doce compases 
preparada para narrar, vocal e 
instrumentalmente, historias 
sembradas en pleno esclavismo.

Partían de las canciones es-
pirituales (‘spiritual songs’) sur-
gidas entre los siglos XVIII y XIX, 
temas cristianos, católicos o pro-
testantes, versionados desde las 
plantaciones del sur estadouni-
dense. El jazz arranca a media-
dos del siglo XIX e introduce no-
vedades: el ‘swing’ (sensación… 
y columpio), la improvisación 
interpretativa y los particulares 
fraseos musicales (vocales o ins-
trumentales) que identifican a un 
determinado intérprete. Que el 
término pudiera significar el acto 
sexual aporta una diferencia no-
table con el blues.

Un nombre peculiar
No se ponen de acuerdo los 

musicólogos en si el término par-
tía de ignotos orígenes africanos, 
aludiendo al sexo, o era una abre-
viatura en jerga de ‘jasmine’ (jaz-
mín), por la colonia utilizada por 
las prostitutas en Nueva Orleans, 
donde puede decirse que arranca 
el género en sí. El caso es que en 

El jazz arraigó a partir de los setenta en la Comunitat Valenciana, hasta el punto de generar nuestra 
propia pléyade de creadores

Acordes y ritmos entre naranjos

Ximo Tébar se ha convertido en un nombre fundamental del jazz en la Comunitat Valenciana | Elena Sáenz

1917, en Chicago, la Original Dixie-
land Jass Band, procedente de 
Nueva Orleans, graba ‘Tiger Rag’.

Este (trapo de tigre, matar a 
un tigre y un sinfín de polisemias 
en torno al felino), posiblemente 
el tema ‘estándar’ más interpre-
tado del jazz, y sobre el que pe-
san un montón de reclamaciones 
de paternidad, introducía encima, 
en su pionerismo, un nuevo con-
cepto (el jazz, en el fondo, es un 
ramillete de ellos, al definir un de-
terminado tipo de música, como 
ocurre con la clásica, el rock y de-
más), el ragtime (‘ragged-time’, 
tiempo rasgado).

Arranque europeo
Todo este paquete básico 

(jazz, blues, ragtime…) marchó 
pronto a una Europa en ebulli-
ción cultural, sobre todo tras las 

guerras mundiales (1914-1918 
y 1939-1945), a Gran Bretaña, 
por lo de la afinidad lingüística, 
y a París. Precisamente con la 
primera conflagración arribaba el 
género a la capital del río Sena, 
en las maletas creativas de Ja-
mes Reese Europe (1881-1919), 
compositor, director de orquesta, 
pianista y violinista.

Música de clubs, pronto tras-
pasó fronteras, democráticas y 
de las otras. En nuestra Comuni-
tat Valenciana, propició incluso, 
como vimos, el arranque de las 
marchas nocturnas encendien-
do la mecha en el ‘cap i casal’. 
Las actuaciones de artistas como 
los estadounidenses Joe Morello 
(1928-2011), baterista, y Paul 
Desmond (1924-1977), saxofo-
nista, en 1963 tuvieron una cul-
pa que recogerían luego forma-

ciones autóctonas como el Trío 
Valencia Jazz (1974) o el grupo 
alicantino Slac Jazz (1984).

Comienzos valencianos
La efímera sala valenciana 

Tres Tristes Tigres (1977-1979) 
no solo iniciaba la marcha noc-
turna levantina, también preparó 
al considerado como introductor 
del jazz en España. Julio Mar-
tí (1956), también médico (fue 
jefe de Asistencia Sanitaria del 
Insalud para la Comunitat Valen-
ciana), sembró la semilla festiva-
lera desde la que crecerían el de 
València, nacido en 1991 aunque 
oficializado desde 1997, o el ali-
cantino Fijazz, de 1995.

Con la visita de intérpretes 
foráneos, esto iba a avivar, aparte 
de las bandas citadas, que flore-
ciera, y siga haciéndolo, un rami-
llete de instrumentistas (también 
creadores: como se vio, ambas 
aptitudes vienen de la mano) en 
toda la Comunitat Valenciana, 
aunque con especial arraigo en 
las noches de las provincias va-
lenciana (aparte de València, en 
Alboraia, Alfafar, Gandía, Reque-
na, Torrent…) y alicantina (la capi-

tal, Alcoy, Altea, Elche, l’Alfàs del 
Pi, Xàbia...).

Nombres clásicos
Además de formaciones mu-

sicales de ya reconocido prestigio 
más allá de las fronteras locales, 
como la primera ‘big band’ de la 
Comunitat Valenciana, la valen-
ciana Jove Jazz Band, de 1984, 
o el exitoso experimento de una 
orquesta basada también en ins-
trumentos autóctonos, la Dolç 
Tab Jazz, nacida en 2002 desde 
la comarca alicantina de la Ma-
rina Alta, el programa jazzístico 
aquí resulta bien nutrido.

Solo citando a algunos de los 
clásicos, como Albert Sanz, la 
Blue Velvet Band, Chiqui Nava-
rret, Dave Schnitter (se trasladó 
aquí, producido discográficamen-
te por Ximo Tébar), Eva Dénia 
(comienza en 1999, pero a partir 
de este siglo hay una gran parti-
cipación femenina), Fabio Miano, 
Perico Sambeat, Ricardo Belda, 
Ricardo Ferrer, Rudy Guardiola 
o Willy Rodríguez Soler, da para 
concierto de los grandes. El jazz 
frasea fuerte frente al Mediterrá-
neo.

Ximo Tèbar comenzó a tocar 
la guitarra a los siete años

Este género propició 
el comienzo de las 
marchas nocturnas

La primera ‘big band’ 
autóctona se gestaba 
en 1984

AQUÍ | Junio 202420 | música



Fernando abad

Se trata de sociedades muy 
veteranas. El Centenar de la 
Ploma y la Comunidad de Pesca-
dores de El Palmar. Y el pasado 
mayo, la primera premiaba a la 
segunda. El Centenar arrancaba 
en el siglo XIV, quizá en el XIII; 
la comunidad pesquera se fun-
daba en 1250. ¿Y por qué este 
reconocimiento? Bernardo Cel-
da Muñoz, ‘lloctinent’ (lugarte-
niente) general del Centenar, lo 
explica. 

“Fue cuando cumplimos 650 
años”, aclara, “que se decidió 
crear la medalla 650 Centenario 
para premiar aquellas institucio-
nes que aportan a la cultura, la 
identidad y el patrimonio valen-
cianos”. No son los caballeros 
originales, obviamente, pero 
desde la constitución oficial, en 
1982, del Insigne Capítul de l’Al-
moina de Sant Jordi de Cavallers 
del Centenar de la Ploma, este 
ha recuperado la labor de de-
fensa de la senyera, en lo físico 
y espiritual.

Los ‘redolins’ 
El acto se celebraba en la 

propia sede de la Comunitat de 
Peixcadors de El Palmar, donde 
se efectúa el sorteo de ‘redolins’. 
Aclaremos: un ‘redolí’ o redoli-
no es, diccionario delante, una 
“bolita de cera o madera con un 
horadado en el cual se introdu-
ce la cédula con el nombre de la 
persona que ha de entrar en un 
sorteo”. En El Palmar sirve para 
sortear las parcelas de pesca.

Viene por privilegio real, de 
Jaume I (1208-1276), y durante 
lustros solo podían participar en 
dicho sorteo los hombres, hijos 
de pescadores, las hijas solteras 
y las viudas. Hoy está abierta a 
hombres y mujeres por igual. 
Celda Muñoz, catedrático de Quí-
mica Física de la Universidad de 
València, cerraba un acto donde 
aparecía el necesario elemento 
reivindicativo. Pero ¿qué es el 
Centenar?

Defendiendo la bandera
Como recuerda el profesor, 

también miembro de la Real Aca-
dèmia de Cultura Valenciana, la 
bandera es algo fundamental 
para cualquier ejército: “si se 
pierde o se toma, se pierde la 
batalla”. De esta forma, la sen-
yera también necesitó del suyo 
propio. Desde los mismos tiem-
pos de Jaume I: “hombre, hoy 
sabemos que Jaime I instituyó 
la bandera, y que ya existía el 
cuerpo correspondiente, pero 
oficialmente arranca por privile-
gio real de Pedro IV el 3 de junio 
de 1365”.

El Centenar de la Ploma se ha convertido en una institución para la custodia y reivindicación de la 
senyera y nuestra propia cultura

Los guardianes de la historia

La concesión de la medalla 650 Aniversario a la Cofradía de Pescadores de El Palmar entra en las actividades de reivindicación de nuestra cultura.

A la orden, constituida prin-
cipalmente por artesanos, Pedro 
IV de Aragón, el Ceremonioso 
(1319-1387), decidió, en 1376, 
reforzarla, lo que se concretó en 
1390, durante el mandato de 
su hijo, Juan I (1350-1396). Allí 
había diez ‘hòmens de paratge’ 
(hombres con vínculo de vasa-
llaje, o sea, los nobles), treinta 
ciudadanos de la ‘mà major’ 
(alto estrato social), otros tantos 
de la ‘mitjana’ (mediana) y otros 
tantos más de la menor (el bajo).

Composición militar
Los setenta primeros toca-

ban ‘armats’ (armados) y los 
últimos ‘alforrats’ (caballería ar-
mada). La compañía quedó defi-
nitivamente establecida con un 
centenar de ballesteros y otro de 
arcabuceros. En los tiempos de 

Pedro IV también se batallaba. 
En el momento de la creación 
oficial del Centenar, por ejemplo, 
se desarrollaba la Guerra de los 
Dos Pedros (1356-1369).

Enfrentaba a Pedro el Cere-
monioso contra el burgalés Pe-
dro I de Castilla (1334-1369). 
La senyera, eso sí, sigue enar-
bolando. La actual Real Senyera 
es una réplica elaborada lo más 
fielmente posible por el Colegio 
del Arte Mayor de la Seda, ins-
titución gestada por el gremio 
de Velluters (terciopeleros o se-
deros, quienes trabajaban con 
‘vellut’, tejido de fibra o pelo na-
tural), oficializado en 1479. Mu-
chísima historia asociada.

Reivindicando la historia
El propio acto en El Palmar 

reunía aún más historia: se 

trataba de la propia sede de la 
Cofradía, existente, pues, desde 
tiempos remotos (al cabo, la Al-
bufera fue pescadora antes que 
arrocera), en la pedanía valen-
ciana donde Vicente Blasco Ibá-
ñez (1867-1928) escribió la no-
vela ‘Cañas y barro’ (1902). De 
hecho, utilizaron la misma mesa 
donde el literato, periodista y po-
lítico confeccionó la obra. 

“Se trataba de reivindicar a 
los pescadores”, explica Celda 
Muñoz, “pero viéndolo desde el 
punto de vista de la propia Albu-
fera, que es nuestro patrimonio, 
una joya del ecosistema, y no 
solo local, sino de importancia 
europea. Y está en la UCI; nece-
sita de apoyo. Así que hay que 
pedir, insistir, solicitar”. Esto en-

tra dentro de la política del Cen-
tenar de la Ploma de “reivindicar 
las instituciones centenarias”.

Necesidad de educación
Pero ¿cala este esfuerzo? “Si 

tú no promocionas algo, eso no 
existe. Pero no solo desde los me-
dios, que está muy bien. Es una 
labor que hay que hacer desde la 
escuela, diciendo lo que somos, 
sin implicar que somos mejores 
o peores. Pero la historia hay que 
conocerla para mejorar el futu-
ro”. Ahora llega también nueva 
conmemoración, con su carga 
reivindicativa, la del poeta Anfós 
Ramón i García (1924-2014), 
quien fallecía un 17 de junio.

El problema es el de siempre: 
“está costando que las institucio-
nes se impliquen” con un autor 
que está considerado uno de los 
más importantes de los escritores 
que hayan escrito en valenciano 
según las normas del Puig (dife-
renciadas de las de Castellón, las 
hoy oficiales). “Cuando uno tiene 
sentimiento y considera que lo 
nuestro es nuestro... Hay que di-
vulgar lo nuestro. Si hasta tuvimos 
el primer Siglo de Oro español”.

La bandera es algo 
fundamental para 
cualquier ejército

En el Colegio de la 
Seda se elaboró   
la actual enseña 

«Hay que conocer 
la historia para 
mejorar el futuro»  
B. Celda
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«Nuestro país es el 
tercer consumidor 
de prostitución del 
mundo y el primero 
de Europa»

«Uno de los 
fenómenos sociales 
más sangrantes 
de violencia de 
género es el sistema 
prostitucional»

«Actualmente sigue 
siendo un delito 
difícil de erradicar» 

M. Guilabert

La trata con fines de explo-
tación sexual es un grave delito 
y una violación de los derechos 
humanos, que implica la explo-
tación de personas mediante 
coacción, fraude o engaño. Las 
víctimas, mujeres muy jóvenes y 
niñas, son sometidas a trabajos 
forzados, prostitución y otras for-
mas de explotación sexual. Viola-
ciones grupales, abortos clandes-
tinos y palizas, forman parte del 
modus operandi de las bandas 
criminales que las explotan.

Prevención
La docente e investigadora de 

la Universidad Miguel Hernández 
María Jesús Navarro acaba de 
regresar de Colombia, donde co-
labora en un importante proyecto 
con la Policía Nacional de ese 
país, en la prevención de trata de 
niñas y mujeres.

España es el tercer país del 
mundo y el primero en Europa 
que más consume este tipo de 
prostitución, y nuestra provincia 
es una de las que va a la cabe-
za. Colombia es precisamente 
uno de los países desde donde 
más víctimas llegan hasta aquí, 
al igual que desde otros países 
como Brasil, Venezuela, y algunos 
países del Este.

Este crimen global afecta a 
millones de personas, facilitado 
por redes criminales que se be-
nefician económicamente de la 
vulnerabilidad de las víctimas, 
y constituye un negocio boyan-
te con unos beneficios diarios 
en nuestro país que superan los 
cinco millones de euros, la mayor 
parte en dinero negro.

Una ley necesaria
El anteproyecto de la Ley Or-

gánica integral contra la trata fue 
aprobado en el Consejo de Minis-
tros del pasado 8 de marzo. Se 

El Observatorio de la Trata y la policía colombiana unen fuerzas contra la trata de niñas con fines de 
explotación sexual que llegan a España desde ese país

ENTREVISTA> María Jesús Navarro / Coordinadora del Observatorio de la Trata de la UMH (Cartagena, noviembre-1969)

«Fue altamente positivo el interés por 
colaborar de la policía colombiana»

espera que sea una ley integral, 
que penalice el consumo de este 
tipo de prostitución, y que por lo 
tanto establezca un compromiso 
real de no dejar fuera al ‘putero’, 
que es quien tiene la responsabi-
lidad ‘clave’ en este delito.

María Jesús Navarro lleva una 
auténtica cruzada contra este ho-
rrible fenómeno social, y es ade-
más la coordinadora del Observa-
torio de la Trata en la Universidad 
Miguel Hernández, y directora 
del centro interdisciplinar de es-
tudios de género en esta misma 
universidad.

El hecho de pertenecer a una 
familia de policías y militares ha 
despertado siempre en ella una 
vocación policial, y es uno de los 
motivos que le han llevado a in-
vestigar a fondo este escandalo-
so tema.

¿Cuándo se iniciaron las gestio-
nes con la policía colombiana?

Ha sido uno de los objetivos 
claros en el proyecto titulado 

‘Ciudadanía socialmente respon-
sable para la erradicación de la 
trata con fines de explotación se-
xual’, del que he sido responsable 
en 2024.

Este proyecto se encuentra 
enmarcado dentro de la iniciativa 
de proyectos de Cooperación Uni-
versitaria al Desarrollo (CUD), ges-
tionado por el servicio de Relacio-
nes Internacionales, Cooperación 
al Desarrollo y Voluntariado de la 
Universidad Miguel Hernández 
(UMH), y financiado por la Gene-
ralitat Valenciana.

¿Por qué en Colombia?
Colombia es país de capta-

ción de mujeres y niñas con fines 
de explotación sexual para ser 
explotadas en España. El esta-
blecimiento de redes de trabajo 
y coordinación, entre policías de 
países captadores y países con-
sumidores, sin duda favorece los 
resultados exitosos en la persecu-
ción y judicialización del delito.

Por ello decidimos iniciar para 
este objetivo la colaboración con 
la policía colombiana, en la que la 
fundación Orígenes Colombia re-
sultó ser la facilitadora de dichas 
gestiones.

¿En qué consistió su participa-
ción?

Impartimos formación sobre 
la realidad de la trata en Espa-
ña, enfocándonos en el modus 
operandi de las mafias que cap-
tan mujeres en Colombia. Reca-
bamos la opinión de la policía 
colombiana sobre la futura for-
mación que considerarían impor-
tante para hacer más eficiente la 
persecución del delito. 

¿Cómo nació el Observatorio de 
la Trata en la Universidad Miguel 
Hernández? 

El sistema prostitucional es 
uno de los fenómenos sociales 
más sangrantes de violencia de 
género. Soy de una ciudad mi-
litar, y provengo de familias de 
policías y militares, por lo que 
siempre tuve información directa 
de la realidad de este mundo, y 
de la crudeza y vulneración de 
derechos humanos que lo carac-
terizaba.

Es por lo que me sorprendía 
enormemente el hecho de vivir en 
una sociedad que se jactaba de 
trabajar en aras de la igualdad, 
normalizando, sin embargo, la 
fuerte demanda de prostitución. 
Había que hacer algo, y nació el 
Observatorio de la Trata.

¿Cuál es el motivo de que siga 
siendo un delito tan difícil de cas-
tigar?

Cuando estudié la historia de 
la prostitución, comprendí que el 
problema residía en que todavía 

permanecía vigente la menta-
lidad patriarcal, que considera 
como positivo un comportamien-
to masculino basado en la cosifi-
cación del cuerpo de la mujer.

Eso, unido al fuerte negocio 
altamente lucrativo en el que se 
convierte la prostitución cuando 
fomentas y mantienes la cos-
tumbre putañera en la sociedad, 
explica que actualmente siga 
siendo un delito muy difícil de 
erradicar. 

¿Tuvo dudas a la hora de elegir 
su profesión debido a su voca-
ción policial?

Tuve desde niña una vocación 
policial muy marcada, en la que 
tenía claro que me dedicaría de 
una u otra manera a trabajar en 
la persecución del delito de ex-
plotación y abuso sexual de las 
mujeres, pero mis circunstancias 
personales me condujeron final-
mente a la universidad.

Acabé invirtiendo gran parte 
de mis horas de investigación y 
transferencia a esta temática, 
pero desde otra perspectiva. Ya 
no desde la persecución, sino 
desde la investigación académica 
y la sensibilización, para prevenir 
el delito de trata con fines de ex-
plotación sexual.

¿Con qué otras colaboraciones 
cuenta?

Soy la persona asignada por 
la Universidad Miguel Hernández 
para asistir a la mesa de coordi-
nación provincial ‘Alicante trata 
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«La costumbre 
putañera es el origen 
de todo y donde ha 
de ponerse el foco»

«Tuve desde niña 
una vocación policial 
muy marcada»

0’, en la que nos reunimos pe-
riódicamente todos los agentes 
intervinientes en el delito de trata 
con fines de explotación sexual.

Varias ONG, Subdelegación 
del gobierno, policía especiali-
zada, fiscalía, Conselleria, dipu-
tación, ayuntamientos y univer-
sidades. 

Explícanos cuál es el objetivo.
El objetivo es aumentar la efi-

ciencia en los resultados desde 
las tres vertientes que son nece-
sarias abordar en la erradicación 
del delito, conocidas como las 
‘tres pés’: prevención, persecu-
ción y protección de víctimas. Las 
universidades aportamos la ver-
tiente de prevención a través de 
la investigación y la formación en 
la temática.

Es por lo que reunirnos y cola-
borar con los demás profesiona-
les que intervienen en el fenóme-
no de la trata sin duda aumenta 
la eficiencia de nuestro trabajo, y 
supone una importantísima cola-
boración. 

Suele haber muchos casos de 
corrupción entre la policía en es-
tos países. ¿Encontró algún im-
pedimento en este sentido? O en 
cualquier caso ¿cómo fue el trato 
con la policía?

El interés por colaborar de la 
policía colombiana fue impecable 
desde el primer momento. La va-
loración de los policías que reci-
bieron la formación fue altamente 
positiva, y por ello nos animamos 
y establecimos el compromiso de 
continuar.

Los resultados después de la 
formación desarrollada median-
te la estancia, y en colaboración 
con la ONG Fundación Orígenes 
Colombia, con la que trabajamos 

en el terreno, ha sido muy satis-
factoria.

¿En qué consistió su presencia 
en Colombia?

Impartimos formación sobre 
la realidad de la trata en España, 
enfocándonos en el modus ope-
randi de las mafias que captan 
mujeres en Colombia.

Recabamos la opinión de la 
policía colombiana sobre la futu-
ra formación que considerarían 
importante para hacer más efi-
ciente la persecución del delito. 

¿Cómo suele producirse la cap-
tación de estas niñas?

La captación siempre se lleva 
a cabo en zonas de pobreza y vul-
nerabilidad económica y social. 
Allí es donde las mafias se orga-
nizan engañando a las mujeres y 

niñas con falsas promesas de tra-
bajo, y facilitándoles todo lo nece-
sario para trasladarlas a los luga-
res de demanda, como es el caso 
de nuestro país. Una vez aquí 
comprueban la dura realidad.

Y volvemos a lo de siempre: 
el problema principal y el más 
difícil de resolver es que sigue 
habiendo demasiados ‘puteros’ 
que disfrutan abusando sobre 
todo de menores. Frente a este 
hecho, ¿qué se puede hacer?

Leyes contundentes y efec-
tivas que tengan en cuenta la 
responsabilidad penal del de-
mandante de prostitución, unido 
a una fuerte tarea de sensibili-
zación de desincentivación de 
la demanda, recordando que la 
costumbre putañera es el origen 
de todo, y donde ha de ponerse el 

foco para acabar con este grave 
delito.

Sin demanda de prostitución 
no hay trata, y ya sabemos que 
donde se encuentra el origen del 
problema, ha de quedar claro que 
se encuentra la solución. Es por lo 
que considero, entre otras accio-
nes, que el discurso crítico, visible 
y activo de hombres en contra de 
la prostitución será siempre una 
potente herramienta social.

Este proyecto lleva ya realizadas 
dos fases y queda una tercera. 
¿En qué va a consistir?

En trabajar en el área que más 
hace falta, y en la que actualmen-
te se derivan menos recursos, 
como es en el empoderamiento 
de las mujeres potencialmente 
víctimas del delito de trata con fi-
nes de explotación sexual, por su 

situación de pobreza económica. 
La falta de oportunidades en sus 
lugares de origen se debe resol-
ver capacitándolas laboralmente.

Nos centraremos en capacita-
ciones relacionadas con el sector 
primario, ya que muchas de las 
zonas de captación se caracteri-
zan por ser territorios rurales. La 
agricultura y la transformación 
de productos naturales y alimen-
tarios puede ser un importante 
nicho de dedicación laboral. 

María Jesús Navarro dando una charla.

«Capacitándolas laboralmente es como 
se debe resolver la falta de oportunidades 
en sus lugares de origen»



Fernando abad

Nos ponemos bíblicos: Moi-
sés revelaba a su pueblo que 
Dios los llevaría hasta “una tie-
rra buena”, “de trigo y cebada, 
de viñas, higos y granados, tierra 
de olivos, aceite y miel” (Deute-
ronomio 8:8). ¿Más referentes 
religiosos sobre el cereal? En 
el ‘Popol Vuh’, el libro sagrado 
maya, se habla de cómo los dio-
ses solo nos pudieron crear, tras 
probar otros materiales, a par-
tir del maíz, escondido tras las 
montañas.

Los cereales (de Ceres, diosa 
romana de la agricultura, las co-
sechas y la fecundidad) forman 
parte importante de la alimenta-
ción humana, pero también de 
su cosmovisión, hasta tal punto 
dependemos de ellos. Y más en 
la Comunitat Valenciana, donde 
un cereal, el arroz (sobre todo la 
variante ‘Oryza sativa’) protago-
niza la mayor parte de la oferta 
gastronómica, en casi inconta-
bles preparaciones, con la paella 
y derivados a la cabeza.

Arroz y otras cosas 
¿Qué son exactamente los 

cereales? Técnicamente, un gru-
po de plantas que agrupa espe-
cies pertenecientes a la familia 
de las poaceas (en realidad, 
‘poaceae’, de la palabra griega 
‘poa’, o sea, forrajes y pastos) 
o gramíneas (de ‘gramĭna’, gra-
ma, del latín ‘gramĭnis’, césped, 
hierba, pasto). Estamos en los 
mundos, además del arroz, del 
alpiste, la avena, la cebada, el 
centeno, el maíz, el mijo, el sorgo 
o maicillo, y el trigo.

Si es cierto que el cultivo del 
arroz ha convertido a la Comu-
nitat Valenciana en importante 
productora cerealista, en estas 
cuestiones, según datos de la 
Unió Llauradora i Ramadera del 
País Valencià (la Unió) de 2022, 
al margen del arroz, por estos 
pagos se dedicaban 18.185 
hectáreas (181.85 kilómetros 
cuadrados) a los dos principa-
les cultivos, la cebada y el trigo 
(13.085 y 5.100 hectáreas, o 
sea, 130,85 y 51 kilómetros cua-
drados respectivamente).

Parte de nosotros
Aunque, globalmente, siendo 

importante la capacidad cerea-
lista de los campos autóctonos 
(arroz incluido), la Comunitat Va-
lenciana se encuentra alejada, 
por ejemplo, de las grandes zo-
nas dedicadas a ello en España: 
Castilla y León, Castilla-La Man-
cha y Aragón. La producción eu-
ropea está liderada por Francia, 
Alemania y Polonia (Ucrania fue 
apeada de este carro de manera 

Los cereales forman parte indispensable de nuestra cocina, aunque no sea la Comunitat Valenciana una 
gran potencia en su producción

La miel, el grano y los panes

El trigo se ha convertido en un cereal indispensable para nuestras mesas.

un tanto salvaje) y, en el ámbito 
mundial, al frente se encuentran 
China, Estados Unidos e India.

Pero el cereal forma parte in-
negable de nuestras vidas. Des-
de la inmensidad gastronómica 
del arroz a todas las hogazas de 
pan producidas por nuestras ta-
honas: desde las más tradicio-
nales (herencia de las baguetes 
francesas, a su vez tomadas de 
los hornos vieneses) a las co-
cas diversas (y aquí, como en 
la pizza italiana, aparece men-
talmente la imagen del pan de 
pita árabe).

Panes variados
La modernidad también nos 

ofrece, además del trigo (‘Triti-
cum’), el pan de centeno (‘Se-
cale cereale’) o negro (aunque 
a los mayores les trae recuer-
dos de la posguerra española, 

su capacidad para retrasar la 
absorción de azúcares en el in-
testino lo ha popularizado tras 
el aumento de los casos de dia-
betes), o el de avena (‘Avena’) 
o finlandés (con menos gluten y 
más energético). 

O el de maíz (‘Zea mays’), 
otro clásico de la posguerra 
resucitado por su riqueza vita-
mínica y en minerales. Los gra-
nos de cereal, preferentemente 
molidos, forman parte diaria de 
nuestra vida. Tomémonos un 
‘agua cebada’, o sea, una infu-
sión dulce y helada de cebada 
(‘Hordeum vulgare’), quizá des-
pués de algún plato de pasta o 
unos gazpachos como los man-
chegos, pero de los nuestros (a 
partir de cocas de trigo, claro), y 
repasemos. 

Oferta gastronómica
Quizá olletas basadas en el 

trigo picado (‘blat fressat’ o el 
‘forment picat’ o ‘picao’) y re-
mojado (‘triguico’ de Villena). 
O toquen sémolas de cereales 
también picados, como el im-
portado desde el exótero ára-
be ‘cous-cous’, más o menos 
adaptado a nuestros paladares. 
También singulares cocas sala-
das, como la gachamiga (con 
versión embebida en caldo de 
pescado, las ‘farinetes’), o los 
‘minchos’.

Con el pan también se ha-
cen pelotas de relleno de mil 
formas y bautizos (algunos muy 
autóctonos: ‘faseures’), aunque 
algunas con harina de maíz, la 
‘dacsa’, sustituyendo o comple-
mentando al trigo. O metiendo, 
troceada, la hogaza en caldo y 
haciendo ‘sopes migaes’. ¿Y 

unas gachas dulces, de postre? 
O un pan de Calatrava, que, aun-
que murciano de origen, arraigó 
aquí: un pudin o budín que pue-
de llevar pan duro remojado en 
leche. 

La sequía persistente
Sin embargo, la sequía per-

sistente y, según el sector del 
agro, una política agraria falta 
de ayudas, no acompañan a 
este gran consumo de cerea-
les en la Comunitat Valenciana 
(y hemos dejado aparte a otros 
muchos productos, como el 
aceite de maíz o los procesados 
del desayuno). Según la Unió, en 
2023 la producción en estas tie-
rras descendió hasta las 17.000 
toneladas (un 64% menos que 
en la anterior medición).

Esto, además de encarecer 
el producto, lo aboca a cruzar 
todas las rayas rojas. En la ce-
bada (el 60% de la producción 
total), primordial para la cerve-
za, bajaba un 57% (siempre se-
gún datos de la Unió), hasta las 
11.000 toneladas. Idéntico por-
centaje que el trigo, unas 4.000 
toneladas. Que no nos siente 
mal el agua cebada, vaya.

El arroz protagoniza 
la mayor parte de la 
oferta gastronómica

Se dedican 18.185 
hectáreas a los 
principales cultivos: 
cebada y trigo 

Nuestra producción 
descendió en 2023 
un 64%
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Fernando abad 
Tocaba el año 1950 y la cha-

valería estadounidense podía 
pedirle a Santa Claus, por 49,5 
dólares, el mismísimo Gilbert 
U-238 Atomic Energy Lab, o sea, 
un laboratorio de energía atómi-
ca en miniatura, con sus mine-
rales ricos en uranio (autunita, 
carnotita, torbenita y uraninita). 
En fin, la racionalización científi-
ca, transmutada en tecnología, al 
cabo ciencia aplicada, acababa 
por desracionalizarse convertida 
casi en nueva religión. 

Panteísta, además: cada nue-
vo invento, algo a lo que adorar (y 
no ha parado: ‘smartphones’, co-
ches eléctricos, cada uno con sus 
correspondientes profetas). Y de 
ahí a minusvalorar lo que suponía 
un riesgo, a volverlo juguete. Pero 
la tecnología comenzó a enseñar 
su otra cara: los residuos, nues-
tra ‘huella’ de carbono… Pero se 
iba a tardar en reaccionar a título 
institucional. Hasta que llegaron 
iniciativas como el Pacto de los 
Alcaldes.

Crisis de hidrocarburos
Antes de llegar a la respues-

ta institucional, reparemos en 
que, desde ese futuro retro que 
prometían los caballos vapor, 
los rayos X (que durante mucho 
tiempo se pensó que servían lo 
mismo para un roto que para un 
descosido), los años setenta nos 
saludarían con asuntos como la 
crisis energética de 1973, cuyo 
resultado geopolítico nos mostra-
ba nuestra brutal dependencia 
de los combustibles fósiles, como 
los hidrocarburos. 

Entonces, los países de Orga-
nización de Países Exportadores 
de Petróleo (la OPEP, reconocida 
en 1962) decidieron castigar a 
las naciones que respaldaron 
(o no se opusieron) a Israel en 
la guerra del Yom Kipur, cuando 
una coalición de países árabes, 
que perdió la batalla, se propuso 
recuperar zonas como los Altos 
de Golán. Pero además estaba 
(y está) el tema de la contami-
nación: gases de efecto inver-
nadero, residuos peligrosos… y 
basura.

El Pacto de los Alcaldes, surgido en Europa en 2008, va sumando municipios hasta el punto de que en la 
provincia ya superan el centenar

Unidos para ser sostenibles

Las salinas santapoleras, un espacio natural cuyo ayuntamiento firmó el Pacto de los Alcaldes.

Basura europea
Según el informe de la Comi-

sión Europea, “que identifica a 
los Estados miembros en riesgo 
de no alcanzar los objetivos de re-
ciclado de residuos municipales y 
de envases de 2025, y el objeti-
vo de reducción del depósito de 
residuos en vertederos de 2035” 
(resumiendo, ‘informe de aler-
ta temprana’, de 8 de junio de 
2023), los europeos generamos 
una media de 521 kilogramos de 
residuos urbanos por persona, de 
los que reciclamos un 49%.

Dado que solo va a parar a 
los vertederos, de la basura res-
tante, un 23%, y que “la canti-
dad de residuos generados ha 
ido aumentando lentamente en 
los últimos años”, se entiende la 
preocupación, más cuando, en la 
actualidad, según datos oficiales, 
a España le corresponden nada 

menos que veintidós millones 
de toneladas al año de residuos 
municipales. En el contraataque 
ecologista, primero llegaron las 
opciones del voluntariado.

Un nuevo concepto
Aún hoy, Greenpeace, creada 

en la canadiense Vancouver en 
1971, es la más mediática, pero 
hubo mucho más, combatidas 
enconadamente, al principio, por 
unos gobiernos que al final aca-
baron sumándose con iniciativas 
como el pacto, al principio entre 
veinticuatro países, en 1987, 
para reducir la producción de clo-
rofluorocarbonos (CFC), sustan-
cias usadas en principio en aero-
soles (como la laca), frigoríficos o 
productos de limpieza en seco.

Sumémosle a ello el concepto 
de sostenibilidad (equilibrio con 
los recursos del entorno), acuña-
do por la exmédico y política sue-

ca Gro Harlem Brundtland (1939) 
en un informe para la Organi-
zación de las Naciones Unidas 
(ONU), ‘Nuestro futuro común’ 
(1987). En este contexto, el 29 de 
enero de 2008, desde la Semana 
de la Unión Europea de la Energía 
Sostenible, se ponía en marcha el 
llamado Pacto de Alcaldes.

El arranque
En el aún pandémico 2021, el 

primer encuentro nacional de di-
cho pacto, celebrado en el Palau 
de les Arts de València (el acto lo 
organizaba la Diputació de Valèn-
cia), concitó la participación de 
unos trescientos consistorios (por 
entonces, ya se habían sumado 
unos 7.000 en toda Europa). En 
el último recuento oficial, 136 
municipios alicantinos (de los 
cuatrocientos, en 2022, en toda 
la Comunitat Valenciana) esta-
ban adheridos al Pacto de los Al-
caldes para el Clima y la Energía.

Hay que recordar que sus 
actuaciones no dejan de estar 
medidas por los objetivos de de-
sarrollo sostenible propuestos 
desde la ONU. O sea: fin de la 
pobreza, hambre cero, salud y 
bienestar, educación de calidad, 
igualdad de género, agua limpia 
y saneamiento, energía asequible 
y no contaminante, trabajo de-

cente y crecimiento económico, 
industria, innovación e infraes-
tructura o reducción de las des-
igualdades.

Objetivos a cumplir
Pero también ciudades y co-

munidades sostenibles, produc-
ción y consumo responsables, 
acción por el clima, vida subma-
rina, vida de ecosistemas terres-
tres, paz, justicia e instituciones 
sólidas y alianzas para lograr los 
objetivos. Con que se logre una 
pequeña parte, el asunto ya va 
bien encauzado. Tengamos en 
cuenta que sumarse al pacto su-
pone también aceptar una serie 
de responsabilidades propias, 
pero también comunes.

Como es lógico, el citado pac-
to incluye también mecanismos 
de control para que la pertenen-
cia al grupo no se quede en sim-
ple postureo, en un simple afir-
mar que nosotros también somos 
ecológicos por figurar en el pacto 
en sí, sino que esta pertenencia 
se traduzca en una serie de ac-
ciones reales y efectivas. De esta 
forma, se puede emprender un 
camino de meta común: la soste-
nibilidad.

Los años setenta 
trajeron asuntos 
como la crisis 
energética de 1973

Generamos una 
media de 521 
kilogramos de 
desechos urbanos 
por persona

España produce 
veintidós millones de 
toneladas al año de 
residuos municipales
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El café calentito, cargado 

o aguado, según habilidades o 
sueño. La mesa de raelite. Algún 
cenicero de latón o baquelita re-
pleto de colillas, a la ponzoñosa 
tapa de aperitivo. Los trofeos, en 
las vitrinas. Paredes forradas de 
madera. El calendario. Fuera, tor-
menta. Una cascada. De pronto, 
unas luces se perfilan en el cie-
lo. ¡Por fin llega la avioneta! “¡Va-
mos, vamos!”.

La estampa resultará un tan-
to cinematográfica, pero quizá no 
haya dejado de repetirse en nues-
tro derredor. Ahora modernizada. 
Lo de volar no es solo cuestión 
de nuestros tres aeropuertos, el 
Internacional de Alicante-Elche 
Miguel Hernández, el Internacio-
nal de Valencia-Manises o el de 
Castellón-Costa de Azahar. Sobre 
todo para avionetas (o también 
acoger helipuertos), la Comunitat 
Valenciana cuenta además con 
aeródromos.

Nuestros ejemplos
Al requerir información sobre 

estos, en principio la lista resulta 
un tanto magra. Dos, tres. Hay al-
gunos más, claro. Todos privados. 
Así, por orden alfabético, el de Al-
balat de la Ribera (Ribera Baixa), 
formando pilotos desde 1982; el 
Aeroclub Balica-Campo de Vuelo 
de Benicolet, en la Vall d’Albaida, 
desde 1.989; el de El Rebollar, en 
Utiel-Requena, de 2001 y sede 
del Club Aéreo Valencia y la Fun-
dación Aérea de la Comunidad 
Valenciana.

También el de Fuenterrobles 
(Utiel-Requena), surgido tras dis-
crepar varios socios del anterior; 
el de la Llosa (Plana Baixa), uno 
de los castellonenses, como pre-
cisamente el veterano (1958) 
Aeroclub de Castellón; el de Mu-
txamel (l’Alacantí), de 1981, que 
cubre el cupo alicantino junto al 
de Alcosser (El Comtat) y Biar-Be-
neixama (Alto Vinalopó); y el de 
Olocau (Camp de Túria), de em-
borronados comienzos a princi-
pios del nuevo siglo (con club de 
vuelo constituido en 1996). 

Uso militar
Ahora bien, ¿bajo qué crite-

rios distinguimos aeródromo de 
aeropuerto? Para la Real Acade-
mia Española de la Lengua (RAE), 
un aeropuerto es un “área desti-
nada al aterrizaje y despegue de 
aviones dotada de instalaciones 
para el control del tráfico aéreo 
y de servicios a los pasajeros”. 
¿Y un aeródromo? “Terreno llano 
provisto de pistas y demás insta-

Además de los tres aeropuertos, la Comunitat Valenciana cuenta también con varios aeródromos en 
general bastante activos

Pequeños despegues controlados

Un aeródromo siempre supone una inversión, más si se trata de instalaciones como las de Mutxamel | Aeródromo de Mutxamel

laciones necesarias para el des-
pegue y aterrizaje de aviones, ge-
neralmente de carácter militar y 
más reducido que el aeropuerto”.

Nos aclara bastante: el prime-
ro incluye la palabra ‘pasajeros’ y 
el segundo la expresión “más re-
ducido que el aeropuerto”. Intro-
duce un elemento curioso, al defi-
nir aeródromo: “generalmente de 
carácter militar”. Aquí hablamos 
de espacios civiles, pero no hay 
que olvidar que en la Comunitat 
tenemos los acuartelamientos 
aéreos El Vedat, en Torrent (l’Hor-
ta Sud), creado en 1998; y el Aita-
na, en Alcoy (l’Alcoià), de 1957. El 
primero, escuadrilla de transmi-
siones, y el segundo, escuadrón 
de vigilancia aérea.

En la Guerra Civil
Por el camino, se nos queda-

ron fuera la base aérea de Mani-
ses (l’Horta Sud, 1944-1999) y 

la de Rabassa (l’Alacantí, 1919-
1978, justo donde hoy la Univer-
sidad de Alicante). La realidad es 
que, cuando comenzó la Guerra 
Civil (1936-1939), en la hoy Co-
munitat Valenciana solo había 
tres aeródromos, todos de uso 
civil, en Rabassa (subsidiado con 
unos terrenos adquiridos en El 
Altet, Vinalopó Bajo, origen del 
actual Aeropuerto de Alicante-El-
che Miguel Hernández), Manises 
y Castellón.

Se dieron prisa: hasta 1938, 
se construyeron entre 38 y 47. 
La disparidad de cifras atiende al 
hecho de que muchos de ellos se 
levantaron con las instalaciones 
más básicas. Prácticamente no 
existen apenas rastros de ellos. Ni 
siquiera desde el que en la peda-
nía monovera de El Fondó (Vinalo-
pó Medio) embarcó, hacia el exi-
lio, el último gobierno republicano. 

Tras el fin de la contienda, simple-
mente fueron desmantelados.

Otros usos
En la actualidad, en España, 

además de las veinte bases aé-
reas militares, aparecen refleja-
dos oficialmente (descartando 
aquellos marcados en este mo-
mento como cerrados) unos 54 
aeródromos, buena parte de ellos 
asociados a escuelas de vuelo, 
incluidos 36 aeroclubs (es decir, 
para seguir con las definiciones 
de la RAE, sociedades recreati-
vas interesadas “por el deporte 
aéreo”). Podemos aquí abrir la 
manga a los amantes del aero-
modelismo.

Quienes construyen “peque-
ños modelos de aviones” tam-
bién necesitan pistas para volar 
sus creaciones o recreaciones 
con seguridad, o las competicio-
nes. Aquí la cuenta se nos dispa-
ra: en la Comunitat Valenciana 

aparecen 41 clubs. Los aeródro-
mos no pueden recibir vuelos 
comerciales, pero, aparte de las 
actividades propias, como servir 
para despegar y aterrizar aero-
naves, es obvio que el abanico 
resulta muy amplio.

Las dificultades
Con tales mimbres, y reparan-

do además en el hecho de que 
los aeródromos también suman 
en la detección de incendios y 
la lucha contra estos, aparte de 
ser las pistas para, por ejemplo, 
avionetas de fumigación, podría 
hacer pensar que estamos ante 
el negocio redondo. Pero eso es 
algo en lo que no parecen estar 
de acuerdo los respectivos pro-
motores.

Elegir el sitio, comprobar si se 
puede allí (por motivos técnicos, 
legales, de seguridad, por intere-
ses de las promotoras del lugar, 
oposición o no -fundada o indu-
cida- de los habitantes del sitio), 
encontrar respaldo económico y 
ponerse con la obra necesaria se-
ría lo mínimo. El problema, como 
ha ocurrido en más de uno de los 
citados, es que los asuntos de la 
Administración parecen a veces 
quedarse allí eternamente. Aun-
que sigamos volando.

Aquí tenemos los 
acuartelamientos 
aéreos de El Vedat y 
Aitana

Cuando comenzó 
la Guerra Civil 
solo había tres 
aeródromos en la 
Comunitat

Los aeródromos 
no pueden recibir 
vuelos comerciales
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«Toda mi vida he 
sido alpinista, gracias 
a mi padre; con  
doce años subí al  
Naranjo de Bulnes»

«Sobreexplotar 
al Everest genera 
un gran impacto 
económico en una 
zona muy pobre»

«He sentido muchas 
veces miedo en la 
montaña y casi me 
amputan hasta  
siete dedos»

Junio 2024 | AQUÍ cabecera | xx

Fernando Torrecilla

Miguel Anta siempre ha sido 
un aventurero, desde bien pe-
queño, cuando su padre le en-
señó todos los secretos de la 
montaña. Ahora, plenamente 
instalado en la zona de Alicante, 
ha trabajado en diversos pues-
tos, tras estudiar forestales y 
conservación del medio ambien-
te. “Fui motosierra en Galicia y 
después hice trabajos verticales, 
los que se realizan en suspen-
sión, algunos de riesgo”, expone. 

Hace unas dos décadas, tras 
volver de un viaje por la Cordille-
ra Blanca de Perú, debía buscar 
trabajo y decidió hacerlo fuera 
de Valladolid, “porque la mía 
es la única provincia de España 
que carece de roca para escalar 
y debía trasladarme constante-
mente”. Le llamaron entonces 
de una empresa alicantina y no 
lo dudó. 

La Federación de Deportes 
de Montaña y Escalada de la 
Comunitat Valenciana (FEMECV) 
le acaba de otorgar, junto a sus 
compañeros, Jesús Romero y Ja-
vier Palomares, un premio en la 
modalidad de Alpinismo Extraeu-
ropeo por una brillante expedi-
ción realizada en el norte de la 
India, en pleno Himalaya.

¿Eres alpinista desde cuándo? 
Toda la vida, debido a que mi 

padre (Jesús) ya lo es, además 
de escalador. Empecé a hacer 
cualquier tipo de actividades de 
montaña con él. Recuerdo que 
con apenas seis años completá-
bamos travesías por los Picos de 
Europa o la Sierra de Gredos, por 
poner unos ejemplos. Con doce 
años subí por primera vez al Na-
ranjo de Bulnes. 

Tienes una amplia trayectoria, 
también como formador. 

Sí, una vez viviendo en Ali-
cante decidí cambiar de profe-
sión y me formé como guía de 
montaña en varias especialida-

Miguel Anta, premiado por una expedición en el Himalaya, lleva dos décadas en la Comunitat Valenciana

ENTREVISTA> Miguel Anta   / Alpinista (Valladolid, 21-agosto-1978)

«En la montaña, al ser un medio hostil, un 
pequeño error puede ser letal»

des, trabajando primero con una 
empresa propia. Colaboraba asi-
mismo para la Escuela Valencia-
na de Alta Montaña, y en 2012 
empecé la docencia en Murcia 
para futuros guías de montaña. 

¿Cuál es el premio que has con-
seguido?

Lo he logrado junto a Jesús 
Romero y Javier Palomares en la 
modalidad de Alpinismo Extraeu-
ropeo, que es una actividad no 
competitiva. En 2022 realiza-
mos un viaje a la India, en la 
provincia de Ladakh, próxima a 
la ciudad de Leh -precisamente 
donde se rodó la película ‘Valle 
de sombras’-, una región que li-
mita con Pakistán y Nepal.

¿Cómo fue el viaje?
En parte, raro. No teníamos 

material ni objetivos de alpinis-
mo, sino para actividades más 
de hielo, nieve y roca destina-
das a montañas de 6.000 me-
tros. Nuestra idea siempre es 
abrir camino en montañas que 
son semidesconocidas, no tan 
populares o mediáticas como 
los ochomiles clásicos de esa 
zona: Everest, K2… Sin embar-
go, técnicamente son igual de 
difíciles. 

Explícanos cuál es la metodolo-
gía.

Primero debemos contratar 
una empresa, que es la que te 
gestiona todo lo vinculado con el 
campo base y los permisos para 
acceder a las montañas, que 
suelen ser muy caros, aunque 
no tanto como de los ochomiles, 
que rondan los 30.000 euros. 
Para escalar en estos seismiles 
el coste está en unos mil euros. 

¿Qué opinas sobre la sobreex-
plotación actual del Everest?

Resulta complicado. Por un 
lado, no me agradan ese tipo de 
montañas y expediciones, y no 
las hacemos, también porque es 
cuestión de ahorrar. Por otro, es 
una de las actividades que más 
ingresos genera en países que 
están en vías de desarrollo, brin-
dando asimismo un impacto eco-
nómico brutal en las zonas más 
deprimidas. 

¿Nos podrías decir qué es exac-
tamente EVAM?

Es la Escuela Valenciana de 
Alta Montaña, que depende de la 
federación territorial, obviamente. 
Se trata de la entidad que se dedi-
ca a programar y gestionar toda la 
actividad formativa que se lleva a 

cabo, desde cursos de deportistas 
a la iniciación y visualización de 
las distintas modalidades, entre 
ellas talleres de marcha nórdica, 
carrera por la montaña…

Además, en nuestro caso, la 
escuela valenciana tiene aso-
ciado un centro autorizado de 
enseñanzas deportivas, denomi-
nado Tossal -en Elche-, en el que 
impartimos formación regulada 
en barranquismo, montaña y es-
calada. 

¿Cuáles son las virtudes de un 
buen alpinista?

Inicialmente una base depor-
tiva muy sólida en diversas dis-
ciplinas y después disponer de 
mucha experiencia. Sin duda, los 
mejores alpinistas no son chicos 
de veinte años, sino que suelen 
superar los cincuenta. 

En la montaña, ¿qué no se debe 
hacer?

¡Son tantas cosas!, porque 
hablamos de un medio muy 
hostil, en el que el mínimo error 
puede ocasionar un problema 
muy serio, letal. En ese senti-
do, he sentido miedo muchas 
veces, sobre todo una vez en 
Nepal, donde abrimos una ruta 
nueva, bastante técnica, sobre 
hielo; y regresé con congela-
ciones que casi me provocan la 
amputación de siete dedos de 
los pies.

¿Cuál será tu próxima aventura?
La idea es irnos en febrero a 

la Patagonia (Argentina), sin un 
objetivo muy predeterminado, 
pues al no necesitar permisos 
podemos escalar las montañas 
que deseemos.

Miguel Anta, en plena escalada. 
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«Hay que comer 
de todo, pero con 
moderación»

«Es difícil tener una 
reunión con amigos 
y no terminar 
haciendo arroz»

«Resulta fundamental 
que la gastronomía se 
centre en el entorno, 
sin olvidarse de la 
comida»

Fernando abad

Desde siempre le fue la fies-
ta. Como que, siendo de la tole-
dana Valdeverdeja, nació en la 
fallera València. Su padre tra-
bajaba con lo del cable coaxial 
de Telefónica, por toda España. 
Y después del ‘cap i casal’, ya 
tocó Alicante. Aquí Salvador Gó-
mez Bueno, ‘Salva’ en el mundo 
festero, desarrolló vida y hasta 
oficio, como técnico, también en 
Telefónica.

Y aquí casó en 1981 con 
Amparo, gran festera, hija del 
gran festero Arturo Tresáncoras 
(1935-2015). Y en distintas fies-
tas y comisiones (desde 2005 
es foguerer en Sèneca Autobu-
sos) iba a desarrollar una afición 
por la cocina que, aparte de su 
activa participación culinaria, le 
llevó a estudiar gastronomía y 
artes culinarias. Una ilusión ya 
cumplida. Ahora se ha unido con 
otras personas cocinando para 
Alicante Gastronómica Solidaria.

Como gastrónomo, ¿no hay de-
masiados mitos en el mundo de 
la alimentación? Dieta paleo, de 
la alcachofa, ‘detox’, hipocalóri-
ca...

Como gastrónomo, después 
de haberlas estudiado, unas tie-
nen algún fundamento, todas 
tienen algo. En cuanto a su efec-
tividad, confío mucho en esto en 
una persona, el médico Fernando 
Grande Covián, que trabajó el si-
glo pasado, quien decía: “la única 
comida que no engorda es la que 
se queda en el plato”. Y también: 
“hay que comer de todo, pero en 
platos de postre”.

Hay que comer de todo, pero 
con moderación. Una profesora 
me decía que en esto hay que 
seguir un poco lo de las gallinas 
que entran por las que salen. Si 
no tienes control y entran más... 
Ahora tienes los superalimentos, 
pero para que funcionen tienes 
que tomarte un kilo, y no pue-
des. A lo mejor un pimiento tiene 

Salvador Gómez Bueno no solo descubrió las artes culinarias en las Hogueras, sino que acabó abrazándolas 
como un nuevo oficio

ENTREVISTA> Salvador Gómez Bueno / Gastrónomo y festero (Alicante, 28-abril-1960)

«La mesa es comensalidad, sentarte con 
amigos y disfrutar de lo servido»

menos, pero tiene lo que te hace 
falta. No existe la dieta perfecta.

Entre tanta dieta, mi estampa es 
verte cocinar arroces o fideuà, 
preparando marisco, ¿dieta me-
diterránea?

Teniendo en cuenta que lo de 
la dieta mediterránea lo inventó 
un americano, después de estu-
diar varios países, entre los que 
no estaba España... podemos 
decir que hoy se trata de una die-
ta de proximidad. Se usa lo que 
existe en el entorno, y aquí es la 
trilogía de aceite, trigo, uva, que 
algunos interpretan que quiere 
decir vino... bueno.

Es una dieta variada y com-
pleja. Muy basada en el arroz. 

Aquí en Alicante es difícil tener 
una reunión con amigos y no 
terminar haciendo arroz. Piensa 
que generalmente el hombre co-
cinaba poco, pero los domingos 
se hacía cargo y tocaba arroz. En 
fiestas seguimos un poco la tra-
dición. En casa, el menú es más 
amplio.

Lo curioso podría ser eso, que tú 
llegues a la gastronomía por la 
fiesta, pero por ejemplo en los 
cuarteles de los Moros y Cristia-
nos resulta normal que haya fes-
teros cocineros.

La verdad es que yo antes de 
las Hogueras venía de los Moros 
y Cristianos. Pero festeros cocine-

ros hay en muchas fiestas. Mira, 
el domingo 26 de mayo, hemos 
tenido el certamen de paellas de 
Hogueras, con las comisiones. 
Entonces te juntas. En eso, la fies-
ta es un sitio especial. No conoz-
co ninguna fiesta que no tenga su 
plato: la olleta de Alcoy, el arroz 
con costra para la Candelaria…

El año pasado gastronomía y 
fiesta te jugaron mala pasada: 

no pudiste estar en Fogueres por-
que tocó hacer un máster en el 
Basque Culinary Center (depen-
diente de la Universidad de Mon-
dragón) en San Sebastián. Debió 
de ser dulce y ácido a la vez. 

Hubo que tomar una deci-
sión. Era muy importante el cur-
so y no había posibilidad de cam-
biar fechas. Ahora, si alguien hizo 
un gran sacrificio fue mi pareja, 
Amparo, que sabes que es muy 
festera. Siempre agradeceré que 
me acompañara. Y encima me 
acababan de anunciar que esta-
ba a punto de llegar nuestro pri-
mer nieto. Por el profesorado, al 
principio iba un poco asustado. 
La verdad es que se alcanzaron 
niveles increíbles. 

Tu trabajo final de carrera, ‘La 
gastronomía en el ámbito de las 
fiestas oficiales de la ciudad de 
Alicante’, trataba de esa dicoto-
mía entre fiesta y culinaria.

Fue un poco unificar estas 
dos pasiones mías: gastronomía 
y fiesta. Me centré en Alicante y 
decidí preguntarles directamen-
te a los festeros, mediante una 
encuesta, que qué opinaban so-
bre lo que se come en Hogueras. 
Me sirvió para ratificar un poco 
la opinión que ya tenía. Por un 
lado, estamos colonizados por 
las nuevas comidas. Pero es ló-
gico.

Por otro lado, las dificultades 
para preparar la comida en los 
‘racós’. Pero me encontré con 
un nivel alto de satisfacción, con 
entre un 37 y 38 por cien. Que sí, 
que hay aspectos que mejorar, 
que falta infraestructura, pero, 
en general, buena salud. Y el pla-
to más recurrente, el arroz.

Salvador Gómez Bueno, junto al admirado cocinero Fernando Bárcena.

A la hora de guisar, ¿no hemos perdido frescura, comportándonos 
todos como si fuéramos concursantes de ‘Masterchef’?
El decano de la Facultad de Alicante decía que a veces las carreras 
funcionan por las series de televisión. Con ‘Ally McBeal’, todos abo-
gados. Ahora con ‘Masterchef’, pues todos a gastronomía. Pero en 
muchos casos se frustran; la cocina no es solo sofisticación, hay otros 
tipos. Cada uno va tomando una posición. En una conferencia en la 
Cámara de Comercio se hablaba de los excesivos menús de, por ejem-
plo, catorce platos.
Ocurre que estos menos: por un lado, tienen un precio elevado, y ade-
más, en muchos casos, es que ya no puedes llegar al plato onceavo. Aquí 
la decisión la toma el cocinero por ti, no decide el comensal. La mesa 
es comensalidad, sentarte con los amigos y disfrutar de lo servido. La 
gastronomía debe centrarse en el entorno, sin olvidarse de la comida.

Protagonistas, los comensales
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Nicolás VaN looy

La ciudad de Benidorm vol-
verá a vestirse una vez más de 
gala para celebrar la mágica 
noche de San Juan, una de las 
festividades más esperadas del 
año. Este evento, que combina 
elementos de tradición, cultura 
y entretenimiento, atrae tanto a 
locales como a turistas, consoli-
dándose como una cita ineludi-
ble en el calendario festivo de la 
ciudad.

Una noche, la más corta del 
año, en la que la ciudad que nun-
ca duerme aprovechará cada 
minuto no sólo para cumplir con 
las tradiciones más arraigadas y 
que, al menos eso creen los más 
supersticiosos, pueden traer 
consigo la buenaventura para el 
resto del año, sino también para 
disfrutar de la compañía y la 
alegría de esas todavía agrada-
bles veladas de finales de junio, 
cuando el calor todavía no se ha 
terminado de asentar en la zona.

Raíces paganas 
La celebración de la Nit de 

Sant Joan tiene raíces ancestra-
les que se remontan a los ritos 
paganos del solsticio de verano, 
donde el fuego se utilizaba para 
dar fuerza al sol en su máximo 
esplendor. Con la llegada del 
cristianismo, estas festividades 
se sincretizaron con la conme-
moración del nacimiento de San 
Juan Bautista, creando una rica 
amalgama de rituales y creen-
cias que han perdurado hasta 
nuestros días.

En Benidorm, esta celebra-
ción ha evolucionado a lo largo 
de los años, incorporando ele-
mentos modernos sin perder el 
espíritu tradicional que la carac-
teriza. La playa de Levante, uno 
de los puntos neurálgicos de la 
ciudad, se convierte en el epi-
centro de la festividad, acogien-
do a miles de personas que se 
congregan para disfrutar de una 
noche única.

Rituales y tradiciones
Como en el resto de España, 

la noche de San Juan en Beni-
dorm comienza con la caída del 
sol. Ese era el momento en el 
que antiguamente las primeras 
hogueras empezaban a ilumi-
nar la playa. Esas hogueras, que 
simbolizaban la purificación y 
la renovación, eran el elemen-
to central de la noche cuando 
familias y grupos de amigos se 
reunían alrededor de ellas para 
compartir comidas, bebidas y 
anécdotas, creando un ambien-
te de camaradería y alegría.

Será en las playas donde la ciudad volverá a concentrar los principales actos de ‘la Nit’

Nit de Sant Joan o la noche más corta de 
la ciudad que nunca duerme

Imagen de archivo de la noche de San Juan en Benidorm.

Sin embargo, hace ya tiempo 
que Benidorm decidió anteponer 
el cuidado de sus arenales, joya 
de la corona turística de la ciu-
dad, a la tradición, y se prohibió 
el encendido de hogueras. Aque-
llos saltos sobre las ascuas han 
sido ahora sustituidos por saltos 
sobre las olas, un ritual que se 
cree trae buena suerte y aleja a 
los malos espíritus.

Baño a medianoche
Otro ritual importante, y este 

permanece inmutable también 
en Benidorm, es el baño en el 
mar a medianoche. Según la 

tradición, sumergirse en el agua 
en este momento del año limpia 
el cuerpo y el alma, aseguran-
do salud y prosperidad para los 
próximos meses. 

Además, la festividad no se li-
mita a los rituales tradicionales, y 
junto a la única hoguera que que-
da con actividad en la ciudad, en 
la zona de Poniente, son muchos 
los locales de ocio los que organi-
zan sus propias fiestas para cele-
brar el solsticio de verano.

Seguridad ante todo
Organizar un evento de esta 

magnitud requiere un desplie-

gue considerable de recursos 
y una planificación meticulosa. 
Una vez más, a principios de 
este mismo mes de junio está 
previsto que se celebre la reu-
nión de la que saldrá el dispo-
sitivo de seguridad, que debe 
de velar para que nada entur-
bie una noche que no debe ser 
más que festiva.

Así, al despliegue especial 
que para una noche de estas 
características realizan la Poli-
cía Local o la Policía Nacional, 
también se volverá a contar 
con un horario extendido en 
el servicio de socorrismo de 
las playas de la ciudad, que se 
mantendrá activo hasta bien 
entrada la madrugada.

Unión y tradición
La noche de San Juan en 

Benidorm no sólo es una cele-
bración que atrae a visitantes 
de muchos puntos de España 
y Europa, sino que también 
supone un momento muy es-
pecial para los vecinos de la 
ciudad. Para la mayoría de los 
benidormenses, se trata de 
una noche mágica que han ve-
nido celebrando desde la más 
tierna infancia y a la que, poco 
a poco, se han ido sumando 
las nuevas generaciones en 
una tradición que une a toda la 
comunidad.

Esta noche es mucho más 
que una simple celebración; es 
una manifestación vibrante de la 
cultura y las tradiciones locales, 
un momento de unión y alegría 
que resuena con el espíritu me-
diterráneo de la ciudad. Con su 
mezcla de rituales antiguos y en-
tretenimiento moderno, la Nit de 
Sant Joan promete seguir siendo 
un referente de magia y celebra-
ción en el corazón de la Costa 
Blanca.

Benidorm volverá 
a desplegar un 
importante 
dispositivo de 
seguridad durante la 
noche de San Juan

Además de las 
celebraciones en 
las playas, muchos 
locales de ocio 
preparan sus  
propias fiestas

Desde hace años está 
prohibido encender 
hogueras en las 
playas de la ciudad
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Un 20 de febrero de 1964, 

sobre un campo de tierra en 
el, por entonces, recién creado 
Colegio Internacional Lope de 
Vega (no existía todavía el com-
plejo deportivo de Foietes) e ins-
crito, como otros muchos clubes 
de la provincia de Alicante, en la 
Federación Regional de Murcia, 
un grupo de entusiastas del ba-
lompié sentaron las bases del 
fútbol en la ciudad con la crea-
ción del Juventud Deportiva Be-
nidorm.

Pocos años después cam-
biaría su nombre a Benidorm 
Club Deportivo, un proyecto que 
desapareció en 2011 como con-
secuencia de años de mala ges-
tión y de la crisis económica de 
aquellos tiempos.

Ahora, casi tres lustros des-
pués, el heredero de aquella 
entidad, el CF Benidorm, ha 
devuelto la ilusión por este 
deporte a la capital turística. 
Durante la primavera de 2023 
la noticia de que David Villa, a 
través de su empresa DV7, ha-
bía adquirido la entidad hizo 
que el optimismo se disparara 
en la ciudad. Terminada la pri-
mera temporada completa con 
el ‘Guaje’ como propietario, la 
afición ha vuelto al Guillermo 
Amor y el equipo ha celebrado 
el ascenso a la Tercera RFEF 
como campeón del grupo Sur 
de la Lliga Comunitat.

Éxito coral
Desde la entidad se insiste 

en que este éxito no se debe úni-
camente a la inyección econó-
mica derivada del desembarco 
de Villa. Conseguido el ascenso, 
se habla de un logro coral en el 
que todos los estamentos del 
club, desde la plantilla hasta la 
directiva, pasando también por 
la afición, han tenido gran parte 
de culpa.

Por ello, para repasar esta 
campaña histórica comparti-
mos tertulia con uno de los por-
teros del equipo, Adrián Prieto; 
el delantero Javi Cabezas (héroe 
hace sólo dos años del ascen-

Los protagonistas de la gran temporada del CF Benidorm analizan un año de ensueño

Un ascenso histórico para coger impulso

Agustín Alves (a la derecha) junto al capitán del equipo, José Sánchez, que ha colgado las botas.

so del CF La Nucía a Primera 
RFEF); el entrenador, Miguel Án-
gel Martínez; el segundo entre-
nador, Sergio Caro; y el director 
deportivo, Agustín Alves.

Montaña rusa de 
emociones

El ascenso llegó con tres se-
manas de antelación al final de 
la competición… y con emoción. 
El Benidorm perdió ese sábado 
en Jávea (3-2) y tuvo que espe-
rar al domingo, con el tropiezo 
del Crevillente Deportivo ante el 
Hércules B (2-1) para ser cam-
peón matemático. 

Como reconoce el cancer-
bero benidormense, aquello fue 
“una montaña rusa de emocio-
nes. El sábado empezamos un 
poquito desanimados por el 

hecho de no poder consumar 
el ascenso en Jávea, pero ocu-
rrió lo del domingo y hubo una 
explosión de emociones. Esta-
mos muy contentos por haber 
conseguido alcanzar el objetivo 
del año”.

Un logro, reconoce Adrián, 
que ha sido mucho más sufrido 
de lo que puede parecer a te-
nor de los resultados del equi-
po, con veintiuna victorias, seis 
empates y sólo tres derrotas. 
La Lliga Comunitat es, asegura 
el portero, “una categoría muy 
competitiva en la que cualquier 
equipo te puede plantar cara”. 

Un proyecto serio
En el otro lado del campo, 

enfrentado a la portería contra-
ria, Javi Cabezas ha sido uno de 
los encargados de anotar los 57 
goles (equipo más goleador de 

la categoría) que le han dado el 
ascenso al CF Benidorm. En su 
caso, además, se ha convertido 
en el ‘hombre-ascenso’ de la 
Marina Baixa tras haber sido el 
héroe, hace dos años, del acce-
so del CF La Nucía a la Primera 
RFEF.

Pese a ello, Cabezas insiste 
en que todo lo logrado “es méri-
to del conjunto, del equipo y del 
proyecto, que ha sido serio, y 
eso es algo que ha quedado de-
mostrado”. El delantero afirma 
estar “contento por el ascenso, 
porque no es fácil de conseguir. 
Aunque hagas un buen equipo, 
después se tienen que hacer las 
cosas muy bien para que eso 
suceda”.

Una ciudad ilusionada
Los buenos resultados han 

conseguido, además, volver a 
llevar a los aficionados a la gra-
da del Guillermo Amor, en una 
cantidad que ha ido creciendo 
semana a semana. El segundo 
entrenador del equipo, Sergio 
Caro, considera que ese apoyo 
“se ha notado”, y no sólo en el 
campo, sino en el día a día de 
la ciudad.

Así, recuerda Caro una anéc-
dota del fin de semana del as-
censo. “Después del partido 

estaba un poco triste y me fui a 
la acampada de peñas. La gen-
te que estaba allí me dijo que 
habían seguido el partido en di-
recto y que cuando conseguimos 
el segundo gol se escuchó una 
gran celebración en el recinto. 
Es una ilusión tremenda que la 
gente del pueblo se anime y esté 
tan pendiente; es una pasada”.

El guion previsto
Un apoyo, reconoce Adrián, 

que también se notaba en el 
campo, “sobre todo en los últi-
mos partidos, cuando teníamos 
muy cerca conseguir el objetivo. 
Ahí la afición se metió un poco 
más, pero es cierto que desde 
el minuto uno, desde el primer 
partido, ha estado con noso-
tros”. Por ello, el cancerbero 
benidormense sentencia con un 
“bravo, ‘chapó’ por la afición; y 
gracias a la gente de Benidorm, 
porque nos ha ayudado mucho”.

Siempre prudente y comedi-
do en sus declaraciones, Miguel 
Ángel Martínez ha dirigido esa 
orquesta desde el banquillo. 
Preguntado por si la temporada 
ha terminado siendo más fácil o 
más difícil de lo esperado, ase-
gura que “ha sido tal y como lo 
esperaba, ya no por los resulta-
dos que hemos ido cosechando, 

El equipo del 
Guillermo Amor 
se ha proclamado 
campeón de la Lliga 
Comunitat y jugará 
en Tercera RFEF

«Es una ilusión 
tremenda que la 
gente del pueblo 
se anime y esté tan 
pendiente; es una 
pasada» S. Caro

«Aunque hagas 
un buen equipo, 
después se tienen 
que hacer las cosas 
muy bien para lograr 
el ascenso»    
J. Cabezas
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«La afición se ha ido 
enganchando cada 
vez más porque estos 
futbolistas ofrecían 
mucho»    
M. A. Martínez

«Ser campeones de 
liga no siempre se 
consigue, pero que 
la gente disfrute 
con su equipo es lo 
más grande» M. A. 
Martínez

«Ahora nos conocen 
más y nos querrán 
ganar, porque 
no dejamos de 
ser el equipo de 
un campeón del 
mundo» A. Alves

sino por cómo se ha ido desen-
volviendo todo”. 

Favoritismo confirmado
Señalados como los grandes 

favoritos de la categoría desde 
antes de arrancar la temporada, 
Martínez asegura que “sabía-
mos que teníamos un buen con-
junto, un gran equipo, y que te-
níamos que hacer un muy buen 
trabajo para sacar los resulta-
dos adelante, pero que esos 
resultados han sido ajustados. 
No hemos podido, pese a que 
en muchísimas ocasiones en el 
campo se veía una superioridad 
técnica; muchas veces no cerrá-
bamos los partidos como nos 
hubiera gustado”. 

El ‘míster’ recuerda que “no 
había resultados, excepto en 
dos ocasiones, donde metimos 
cinco y una vez siete; muy abul-
tados. El resto han sido partidos 
muy competidos de principio a 
fin. Lo bueno de esto es que el 
equipo daba una imagen muy 
buena y que, como decíamos, la 
afición se ha ido enganchando 
cada vez más, porque ofrecían 
mucho estos futbolistas”. 

Embajadores de la 
ciudad

Ese apoyo de la grada es 
“una de las cosas que más 
contento me pone, porque creo 
que es donde hemos tenido ese 
punto de éxito. Evidentemente, 
ascender es importantísimo, ser 
campeones de liga no siempre 
se consigue, pero que la gente 
disfrute con su equipo es lo más 
grande”, sentencia Martínez.

Un ‘enganche’ que, como 
explica Agustín Alves, va más 
allá de lo meramente deportivo. 
“Todo el mundo se ha puesto 
muy contento y nos ha felicitado 
a nivel personal y a nivel institu-
cional. Al final, nosotros defen-
demos a Benidorm y a la ciudad. 
Cuando vamos a todos los sitios, 
además de llamarnos Club de 
Fútbol, somos Benidorm, y de-
fendemos a Benidorm”. 

Buen tramo final
El director deportivo de la 

entidad echa la vista atrás y 
pone contexto a un logro que, 
aunque pueda parecer menor, 
no lo ha sido tanto. “Hacía ca-
torce años que un club de fútbol 
de la ciudad no estaba en esta 
categoría. Es un mérito muy im-

portante, porque puedes confor-
mar un equipo muy bueno, pero 
después pueden pasar muchas 
circunstancias, muchas cosas 
en forma de lesiones o bajas, y 
todo lo que habías planificado, 
cambia”.

Una temporada así tiene, evi-
dentemente, puntos más altos 
y otros más bajos. Adrián consi-
dera que el mejor momento del 
equipo llegó “en el último tramo 
de la competición, justo antes 
del partido contra Jávea. He dis-
frutado mucho esos partidos, 
tanto viéndolos como jugándo-
los. Me ha parecido un momento 
feliz, tanto en el vestuario como 
en el resto del club”.

Punto de inflexión en 
Elda

Para Javi Cabezas, lo más 
dulce del año llegó poco des-
pués “del inicio, porque éramos 
mucha gente nueva y nos costó 
adaptarnos a la categoría, pero 
fue en el partido ante el Elden-
se B, allí, cuando conseguimos 
la victoria, cuando encontramos 
el punto de inflexión”.

En ese instante, recuerda el 
delantero, “nos pusimos líderes 
y éramos conscientes de que 
todo el trabajo que estábamos 
haciendo estaba saliendo bien y 
que todo iba rodado”.

Caras que lo dicen todo
En el caso del entrenador, 

el mejor momento del año fue, 
incluso, antes de arrancar la 
temporada, “cuando recibí la 
llamada de Agustín diciéndome 
que contaba conmigo para el 
proyecto”. En lo deportivo, eso 
sí, “coincido enormemente” con 
lo dicho por Cabezas, “porque 
es verdad que al principio cues-
ta un poco. El punto de inflexión, 
donde yo percibí que mis futbo-
listas estaban concienciados, 
fue en Elda. Yo he tenido la for-
tuna de jugar algún play-off y 
ahí fue donde ellos, con sus ca-
ras, dejaban claro que de aquí 
no nos iba a sacar nadie”.

Resulta inevitable, al hablar 
con Javi Cabezas, hacer compa-
raciones entre el ascenso ob-
tenido por el CF Benidorm con 
aquel que logró en las filas de 

La Nucía. El jugador explica que 
“ha sido distinto, porque no he-
mos tenido que llegar a jugar un 
play-off, que se ve también un 
poquito de manera diferente”. 

Presión motivadora
Pese a ello, “es verdad que 

la presión al final es la misma. 
Cuando llegas a un proyecto 
que es una apuesta ganadora, 
la presión es la misma, da igual 
la categoría que sea. Nosotros 
sabíamos de esa presión que 
teníamos, sabíamos que venía-
mos aquí a conseguir este obje-
tivo. Pero somos gente que lleva 
muchos años jugando al fútbol, 
que queremos esto y que, de 
hecho, queremos esta presión”.

De hecho, el delantero del 
CF Benidorm no niega que “si el 
año que viene podemos intentar 
subir otra vez, lo vamos a inten-
tar, y vamos a trabajar todos 
para que así sea. Esa presión, 
al final, es buena porque te mo-
tiva, porque motiva a tu compa-
ñero y hace que la gente esté en 
la cadena de intentar conseguir 
el objetivo”.

Planificando el futuro
Abierto el melón de lo fu-

turible y de poder afrontar la 
próxima temporada un nuevo 
ascenso, en este caso a Segun-
da RFEF, el entrenador es algo 
más templado que el jugador. 
“La palabra que puede defi-
nir el momento es exigencia, 
la que tenemos nosotros mis-
mos”, asegura Martínez.

El responsable del banqui-
llo del Guillermo Amor avanza 
que “el año que viene, vamos a 
ver qué podemos hacer, qué se 
propone el club y cómo se pue-
de orientar todo. Al final, son 
gente de fútbol y seguro que 
van a querer hacer las cosas 
muy bien. Nosotros estamos 
muy expectantes y con mu-
chísimas ganas y más ilusión 
todavía, si cabe, que la que te-
níamos”.

El influjo de David Villa
En ese sentido, el gran 

responsable de construir ese 
proyecto desde la dirección de-
portiva, Agustín Alves, afirma 
que “en mi cabeza está, como 
hemos hecho este año, hacer 
un buen equipo y competir de la 
mejor forma. Creo que hay que 
ser los más exigentes e intentar 
dar una muy buena imagen para 
pelear lo más arriba posible”. 

Todo ello, sin olvidar que la 
Tercera RFEF “es una catego-
ría muy exigente. No cabe otra 
que ponernos a trabajar mucho, 
muy duro, como hicimos el año 
pasado. Ahora nos conocen 
más y nos querrán ganar porque 
no dejamos de ser el equipo de 
un campeón del mundo y, aun-
que Villa no juegue, influye. Creo 
que el que es de fútbol sabe 
que estamos en un lugar muy 
privilegiado”.

Miguel Ángel Martínez, entrenador del CF Benidorm.
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«La temporada 
pasada, cuando 
estuvimos en 
Europa, sí que lo viví 
como un año difícil»

«Empecé haciendo 
voleibol y tenis, hasta 
que en el colegio 
probé balonmano. 
Me enganchó y no 
pensé en probar otro 
deporte»

«Comencé cuando 
el equipo estaba en 
Segunda Nacional y 
he vivido todos los 
ascensos»
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Nicolás VaN looy

Pedro Muñoz comenzó su 
andadura en el banquillo del pri-
mer equipo del Club Balonmano 
Benidorm cuando el equipo ju-
gaba en el pabellón de Foietes 
y militaba en Segunda Nacional. 

Desde ahí, siempre en se-
gundo plano, ha vivido la gran 
evolución de una entidad que 
este año ha completado ya su 
décima campaña en la Liga Aso-
bal. Ahora, tras más de década 
y media, ha llegado el momento 
de poner punto y final a esa eta-
pa.

Has decidido dejar el puesto 
de segundo entrenador del TM 
Benidorm después de muchos 
años, y lo haces porque la im-
plicación que el puesto requiere 
ya no es compatible con tu vida 
laboral y familiar.

Así es. Es un poco difícil ya 
compaginar horas de entrena-
miento, de trabajo, la familia… 
Y llega un momento que tienes 
que pensar, dar prioridad a cier-
tas cosas, y ya ha llegado. 

¿Cuántos años has sido segun-
do entrenador?

Si no recuerdo mal, trece o 
catorce años. Empecé cuando 
el equipo estaba en Segunda 
Nacional y he vivido todos los 
ascensos.

La recién terminada ha sido la 
décima temporada consecutiva 
en Liga Asobal, y tú las has vivi-
do todas. ¿Cuál ha sido la más 
complicada?

Desde dentro nosotros siem-
pre vemos las cosas de manera 
un poco distinta a como las veis 
los periodistas o la afición. So-
mos muy conscientes de la difi-
cultad de la liga. La temporada 
pasada, cuando estuvimos en 
Europa, sí que lo viví como un 
año difícil, pero a la vez ilusio-
nante. 

¿Cómo es el primer partido, la 
primera vez que uno se sienta 
en un banquillo de Asobal? Me 
imagino que, como técnico, eso 
es a lo que uno aspira, a llegar 
a la élite. 

La verdad, no lo recuerdo 
tanto; hace ya muchos años de 
eso. Pero sí que tengo el recuer-
do de muchísima ilusión porque 
llegara ese día, y lo vives como 
algo único que no has vivido has-
ta entonces, y muy bonito.

El TM Benidorm pierde al que ha sido su segundo entrenador desde hace década y media

ENTREVISTA> Pedro Muñoz   / Segundo entrenador del Club Balonmano Benidorm  (Benidorm, 4-marzo-1986)

«Dejo el balonmano porque me faltan 
horas al día y no veo otra opción»

Y hablando de normalizar las 
situaciones, ¿crees que la de-
cisión que has tomado ahora, 
si todo lo demás fuese igual, si 
hablásemos de trabajo, de fa-
milia, de obligaciones, exacta-
mente igual, pero esta fuese la 
primera, la segunda o la tercera 
temporada de Asobal, sería dife-
rente?

Lo vería difícil. Es algo que he 
hablado mucho con Sergio (Car-
balleira). Lo he consensuado 
con él y le decía “es que ni miro 
al tema económico ni a ningún 
otro, sino que ahora mismo le 
doy otra prioridad”. Me costaría, 
porque me faltan horas al día.

¿Cuándo te diste cuenta de que 
tenías más futuro como técnico 
que como jugador?

Como jugador no tenía mu-
cho futuro, las cosas como son. 
A raíz de una lesión que tuve 

bastante grave, que me alejó 
unos meses de la pista y tras la 
que continué y terminé la tempo-
rada, me di cuenta de que era el 
momento de dar el salto al ban-
quillo, porque había sufrido bas-
tante la pista y pensaba que era 
buen momento.

Decías antes que no tienes un 
recuerdo muy vivo del primer 
partido en Asobal. ¿Cuál es el 
primer recuerdo? 

Mi primer recuerdo de balon-
mano lo tengo del colegio. Iba a 
las monjas y me acuerdo de ju-
gar con mis amigos y en la liga 
escolar de Benidorm. Ese recuer-
do es el que tengo en la mente 
siempre. 

Luego, respecto al tema 
profesional, no se me olvidará 

nunca el primer partido contra 
el Barça, que vino Karabatic… 
un equipazo tenía el Barça. 
No estaba ni la grada de aba-
jo, que eran sillas de plástico. 
Y te das cuenta de cómo han 
pasado los años, cómo ha evo-
lucionado el balonmano de en-
tonces a ahora. 

Jorro, Zupo, Fernando Latorre, 
Sergio Carballeira… Has estado 
al lado de un montón de gran-
des nombres del balonmano es-
pañol, de los banquillos. ¿Quién 
es el que más te ha enseñado? 

Creo que Fernando Latorre, 
porque es con quien más años 
he estado. Con Zupo viví algo 
diferente: cómo gestiona en el 
equipo, desde la experiencia que 
tiene con la gente con la que ha 
entrenado. 

Y también te digo que con 
Sergio he notado que he pro-

gresado en este último año. No 
te diría que he aprendido más, 
pero sí que me he sentido mucho 
más partícipe que en otras oca-
siones, mucho más involucrado 
en la plantilla, y con cada uno te 
diría que he aprendido bastante.

¿En algún momento se te ofre-
ció o tú mismo planteaste asu-
mir el rol de primer entrenador?

No ha llegado a darse esa 
situación. Yo tenía claro, por mi 
rutina con el trabajo, que no es 
compatible. Hasta para ser se-
gundo, necesitas, en mi opinión, 
dedicarte 100% a esto, porque 
el equipo lo requiere.

¿Cuándo empezó a rondarte por 
la cabeza lo de dejarlo?

Te diría que ya son dos o tres 
años, pero no era la misma sen-
sación. Ahí sí que es verdad que 
llegaba marzo, abril, y yo creo 
que era un poco la fatiga de la 
temporada, que se hace larga y 
empiezas a darle vueltas. 

Pero este año sí que tenía la 
sensación de decir ‘me faltan 
horas’, y no le ves otra opción. Y 
ya desde finales de enero le iba 
dando muchas vueltas y hace 
cosa de mes y medio o dos me-
ses, fue cuando ya hablé con 
Sergio. Fue el primero al que se 
lo dije. 

Pedro Muñoz, en el centro, dando instrucciones.


